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ВОЛОЧКОВУ ОГРАБИЛИ 
МЕТОДОМ ТЕЛЕПОРТАЦИИ?
Раскрытие ограбления дома знаменитой балерины 
Анастасии Волочковой произвело настоящую сен-
сацию. Еще бы: спустя два года, не имея на руках 
почти никаких улик, сыщики смогли выйти на одного 
из бандитов и задержать его! Более того, у грабите-
ля изъяли вещи, похищенные из московского дома 
артистки.
Но трубить в фанфары, как выяснил «МК», ранова-
то. Во время ареста подозреваемого Константина 
Демитриева произошел странный казус: прокурор, 
поддерживавший сторону обвинения, попросил 
не арестовывать его — мол, недостаточно доказа-
тельств. Тем не менее судья недрогнувшей рукой 
отправил парня за решетку на месяц. А на днях с 
нами связались родственники Демитриева. И пред-
ставили убедительные доказательства невиновности 
Константина!

Читайте 8-ю стр.
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 ЛЮБИЛ ПО-ДЕТСКИ, 
УБИЛ ПО-ВЗРОСЛОМУ

28 августа в Новосибирске прои-
зошло убийство 16-летней девушки. 

В тот день Кристина (все имена 
изменены) отправилась на день рож-
дения своего бывшего бойфренда 
Максима К. Через несколько часов 
родителям девушки позвонили из по-
лиции: «Ваша дочь мертва». Кристину 
обнаружили в доме, где жил Макс. На 
теле убитой обнаружены 6 ножевых 
ранений.

По подозрению в жестоком пре-
ступлении задержали бывшего воз-
любленного Кристины. Хотя роман 
молодых людей оборвался в августе, 
они продолжали общаться, обмени-
ваться эсэмэсками. Одно из посланий 
Макса Кристине звучало так: «Я бы 
перерезал  тебе горло». 

Родители задержанного уве-
рены: молодые люди решили пойти 
на двойное самоубийство. Отец же 
погибшей Кристины жаждет спра-
ведливого наказания, но боится, что 
громкое дело могут спустить на тор-
мозах. «МК» узнал подробности из 
первых рук.
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ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ  
НА ПЛАНЕТЕ ПЛЮК

В целях экономии государственных средств 
в связи с кризисом премьер Медведев ввел 
предельные цены на закупаемые для чиновников 
автомобили, телефоны, смартфоны, ноутбуки, 
мебель. Раньше для них закупалось все самое 
прекрасное и дорогое, а теперь — нет, теперь 
установлен потолок. На сайте правительства ви-
сит постановление, где четко все расписано. 

Мобильники/смартфоны: руководителю 
федерального государственного органа — за 15 
тыс., руководителю территориального органа 
— за 10 тыс., советнику центрального аппарата 
— тоже за 10 тыс., советнику территориального 
органа — за 5 тыс.

Автомобили: руководителю — за 2,5 млн, 
заместителю — за 2 млн, руководителю подраз-
деления — за 1,5 млн.

Кресла: под самые руководящие зады 
— натуральная кожа, ценные породы дерева, 
стоимость не указывается. Остальным задам 
— хвойные и мягколиственные породы, кожа 
искусственная, нетканые материалы, мебель-
ный мех.

Вот такая кастовая справедливость. Зад 
пониже — кресло пожиже.

Непонятно, правда, почему премьер ре-
шил так резко ужаться только сейчас. Кризис-
то уже полтора года. Можно было и пораньше 
спохватиться.

Хотя, с другой стороны, можно было и вовсе 
не спохватываться. 

Не случись такого постановления, граждане 

небось и не знали бы, что из бюджетных денег 
покупаются мобильники, смартфоны, ноутбуки 
и бесплатно выдаются чиновникам в личное 
пользование.

И про то, что мебель им положена в соот-
ветствии с должностью — кому-то потверже, 

кому-то помягче, — тоже не знали бы. 
А уж про то, что кто-то 

это все определяет, — тем 
более. 

Читайте 2-ю стр.

ПОЛЕТЫ НЛО ДОЛЖНА 
РЕГУЛИРОВАТЬ ГИБДД

Больше половины вертолетных площадок 
в Подмосковье — подпольные

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 3-ю стр.
БУДЕТ ТЯЖЕЛЕЕ, ЧЕМ В 90-Х?СВОБОДНАЯ ТЕМА

Игорь НИКОЛАЕВ, 
 доктор экономических наук

■ ИННА КАРПУШИНА попробует себя в новом 
телесезоне в роли ведущей большого ток-шоу. 
«МК-Бульвар» побеседовал с тележурналистом 
и теперь знает, как Инне помогают в работе 
разговоры на французском языке.

■ ЛЮБОВЬ УСПЕНСКАЯ сыграла в клипе на свою 
новую песню писательницу. «МК-Бульвар» вы-
яснил у певицы все преимущества образа леди 
за печатной машинкой и в курсе, кому звезда 
шансона доверит работу над мемуарами.

■ А ТАКЖЕ: Григорий Лепс увлекся украшениями, 
Дмитрий Марьянов покинул клуб холостяков, 
Елена Подкаминская удивила нарядом, звезд-
ные первоклассники и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ  
«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2016

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 сентября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
10 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
11 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Зябликово, ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро

ПОДПИСКА В ДНИ ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ
12 сентября с 9.00 до 15.00 
ЕГОРЬЕВСК, в сквере 60-летия Победы (пр-т Ленина)
ЗВЕНИГОРОД, квартал Маяковского, д. 1,  
в районе магазина «Луч»
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
в сквере Покорителей космоса 

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса 
№ 7, кабинет № 219

В Подмосковье становится тесно не 
только на дорогах, но и на воздушных ли-
ниях. Все помнят летнюю трагедию над Ис-
тринским водохранилищем, унесшую не-
сколько человеческих жизней. Так летать 
нельзя. А как можно? Этим вопросом оза-
ботились депутаты МОД, посовещавшись 

вчера с представителями федеральных 
ведомств. Выяснилось, что авиакатастро-
фы малой авиации (на 10 августа в России 
зафиксировано 18 случаев с погибшими и 
ранеными) при нынешней системе просто 
не могут не происходить.

Читайте 3-ю стр.

За расследованием громкого 
убийства в Новосибирске 

следят все интернет-
пользователи

За погром 
в Манеже 
вандалов 
пока только 
пожурили,  
но могут  
и запретить

ВЕК «БОЖЬЕЙ ВОЛИ» НЕ ВИДАТЬ

Разбирательство дела о разгроме в Манеже началось с... фарса. Двух из 
четырех погромщиков, напавших на выставку «Скульптуры, которых мы не 
видим», уже признали виновными в мелком хулиганстве и обязали выплатить 
штраф в размере 1000 рублей с каждого. Двум другим, очевидно, грозит та 
же кара — разбирательство назначено на 15 сентября. Пока не ясно, будут ли 
выдвинуты против т.н. православных активистов другие обвинения, на чем 
настаивает музей. А если нет? Тогда, выходит, сей прецедент развязывает 
руки всякому, кому не понравилось что бы то ни было в музее?.. Появляется 
индульгенция для потенциальных вандалов?

Читайте 3-ю стр.
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ВАХТАНГОВЦЫ БОРЮТСЯ  
ЗА ДОМ-МУЗЕЙ
Спецкор «МК» съездил во 
Владикавказ на гастроли со 
знаменитым театром

У МИШИКО  
В КОНКУРЕНТАХ НАТАЛЬЯ
Каковы шансы Саакашвили 
занять пост премьер-министра 
Украины?
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Дмитрий 
Царионов 
(Энтео).

Так пытались 
уничтожить одну  
из линографий 
Вадима Сидура.

Одна из пострадавших работ Вадима Сидура.

Вот что осталось 
от вертолета 
при катастрофе 
над Истринским 
водохранилищем... 

РАДИ НАГРАД МОШЕННИКИ БЫЛИ 
ГОТОВЫ СТАТЬ ЖУРНАЛИСТАМИ
Уникальные орде-

на Суворова и Куту-
зова II степени, по-
хищенные в Москве 
у пенсионера, были 
обнаружены в Крас-
нодаре сотрудника-
ми полиции. Стои-
мость похищенных 
реликвий оцени-
вается в 20 тысяч 
долларов. Интерес-
но, что мошенники 
представились по-
жилому москвичу... 
журналистами!

Как сообщили «МК» 
в МВД России, жерт-
вой преступников 
стал 77-летний жи-
тель улицы Свободы. 
Его отец был генерал-
лейтенантом сначала 
царской, а потом и Советской 
армии, участвовал в обоих ми-
ровых и Гражданской войнах. 
Незадолго до 9 мая сыну ге-
роя позвонил неизвестный. Он 
представился корреспонден-
том одной из газет и сообщил, 
что якобы готовит материал 
об орденах Суворова и Куту-
зова. «Журналист» попросил 
разрешения произвести фото-
съемку этих наград. Мужчина 
предложил приехать домой 
к старику вместе с коллегой. 
Пенсионер согласился при-
нять неизвестных ему «лю-
дей из газеты», однако после 
их ухода обнаружил пропажу 
орденов. Вместо них на полке 
красовались... наспех скроен-
ные муляжи!

Оперативники МУРа уста-
новили, что участники группы 
имели четкое распределение 
ролей: один из них легко вхо-
дил в доверие к гражданам 
и играл роль журналиста. 
Второй подыскивал жертв, 
а в момент прихода в квар-
тиру следил за обстановкой 
и предупреждал в случае воз-
никновения опасности. Ин-
формацию об орденоносцах 
злоумышленники узнавали 
из Интернета.

В воскресенье в Краснодаре 
сотрудники МУРа задержали 
двоих подозреваемых. Ими 
оказались 28-летний уроже-
нец Магадана и ранее суди-
мый 40-летний житель Крас-
нодара. 

ПЕНСИОНЕРКА РЕШИЛА, 
ЧТО КАМЕНЬ — ЛУЧШЕЕ СРЕДСТВО 

ВОСПИТАНИЯ ДЕТЕЙ
Держать перед законом 

ответ за вспыльчивость при-
дется старушке из 3-го квар-
тала Капотни. Пенсионерка, 
недовольная поведением 
10-летней соседки, бросила 
камень, которой разбил ре-
бенку голову.

Как стало известно «МК», 
27 августа группа детей 
из квартала гуляла возле дома 
7. Здесь припаркована бро-
шенная машина со спущен-
ным колесом. Ребята решили 
забраться в салон для игры, 
это возмутило 76-летнюю 
Веру Матвеевну Олейникову. 
Женщина, в молодые годы 
строитель, живет одна, вре-
мя от времени ее навещают 
дети, внуки.

Старушка — борец за поря-
док во дворе, ее боится вся 
детвора. Так, в августе она го-
нялась за детьми с крапивой, 
когда те бросали в окна сливы, 
делала замечания, когда уви-
дела, что дети по условиям 
игры изображают из себя пья-
ниц, выпивая из рюмок воду. 
Детей это раздражало, они 
обзывали Веру Матвеевну 
старой кошелкой и другими 
неприятными словами, порой 
даже нецензурными.

И на этот раз пенсионерка 
не могла пройти мимо юных 
нарушителей (их было 6–7 че-
ловек). Она принялась отго-
нять всех от машины. 10-лет-
няя Маргарита не убежала, 
а в ответ стала дразнить пен-
сионерку. Девочка отпуска-
ла в ее адрес обидные слова, 
а также сняла трусы, обнажив 
ягодицы.

Это не на шутку рассерди-
ло женщину. Маргарита тем 
временем спряталась за ма-
шиной, присев на корточки. 

По словам Веры Матвеевны, 
девочку она не видела, но чув-
ствовала, что она с другой сто-
роны авто. 

Пожилая москвичка взяла 
кусок асфальта и перекину-
ла его через авто, угодив той 
прямо по голове. Маргарита 
заплакала и убежала. «Скорую 
помощь» вызвали граждане, 
которые шли мимо по улице 
и увидели девочку всю в кро-
ви.

Маргариту госпитализиро-
вали в клинику Рошаля, где 
медикам пришлось наклады-
вать швы. В медучреждении 
она пробыла до 1 сентября. 
Ее мама Елена Николаевна, 
возмущенная этой историей, 
написала заявление в поли-
цию. По мнению женщины, 
дочь вела себя абсолютно 
нормально, а эта пенсионерка 
измучила претензиями детей. 
Местный участковый 30 авгу-
ста наведался к пенсионерке, 
взял объяснения и назначил 
проверку.

Как пояснили в пресс-
службы УВД ЮВАО Москвы, 
в отношении пенсионерки 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Побои».

БАРАБАНЩИК «ЖАР-ПТИЦЫ»  
НЕ ПЕРЕЖИЛ ОБЫСКА

Экс-барабанщик известной 
в 70-е годы прошлого века 
группы «Жар-птица» Сергей 
Пестов погиб при загадочных 
обстоятельствах в субботу 
в подмосковной Дубне. Друзья 
и коллеги музыканта уверены, 
что он стал жертвой полицей-
ского произвола.

По версии Следственного 
управления СКР по Москов-
ской области, 57-летний му-
зыкант был вызван в отдел 
полиции Дубны для дачи по-
казаний в рамках расследуе-
мого уголовного дела. В ходе 
беседы мужчине стало плохо, 
и его доставили в больницу, 
где он скончался от сердеч-
ного приступа.

Однако друзья Пестова из-
ложили совсем другую вер-
сию событий. По их словам, 
4 сентября поздно вечером 
в гараж, где барабанщик 
обычно репетировал вместе 
с коллегами, ворвались со-
трудники полиции. Стражи 
порядка заявили, что у них 
есть информация о наличии 
в гараже марихуаны, и нача-
ли проводить обыск. Осмотр 
гаража ничего не дал, но при 
этом полицейские якобы при-
менили насилие к музыкан-
там. Потом их доставили в от-
дел полиции Дубны и после 
короткого допроса отправили 
на медосвидетельствование. 
Ближе к утру друзей Пестова 
отпустили, а самому музыкан-
ту стало плохо. В 10.40 поли-
цейские позвонили на «03». 

Его успели перенести в «ско-
рую», где попытались реани-
мировать, но в 11.36 медики 
лишь констатировали смерть 
барабанщика. У музыканта 
была ссадина на голове и не-
значительные гематомы. Воз-
можно, сердечный приступ 
спровоцировал скандал с по-
лицейскими. Интересно, что 
стражи порядка по горячим 
следам представили версию, 
согласно которой Пестов 
уходил из полиции, а потом 
явился в сопровождении юри-
ста, и только потом ему стало 
плохо. В качестве основной 
гипотезы приводился также 
сердечный приступ, спрово-
цированный приемом нарко-
тических средств.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Группа «Жар-птица» 
была основана 
в 1975 году в Дубне 
музыкантом Серге-
ем Поповым. Счи-

талась одной из самых извест-
н ы х  п о д м о с к о в н ы х 
рок-команд, неоднократно 
подвергалась гонениям вла-
стей. Распалась в 1982 году. 
Сергей Пестов играл в коллек-
тиве барабанщиком с момен-
та основания.

ВИДЕО   
на сайте 

Скандальный адвокат Ста-
нислав Ветчинкин был убит 
в ночь на понедельник на ули-
це Петра Романова. Ему раз-
мозжили голову.

Как стало известно «МК», 
мертвого юриста нашел около 
2 часов на автостоянке слу-
чайный прохожий. Мужчина 
сжимал в руках собачий по-
водок, а его зонт и чемодан 
валялись рядом. Погибшим 
оказался адвокат Ветчинкин. 
Его убили около полуночи, 

когда он хотел забрать свою 
собаку породы кане-корса 
по кличке Банг из машины 
Cadillac Escalade. Как только 
Ветчинкин подошел к багаж-
нику, сзади подбежал не-
известный лет 30 в кожаной 
куртке и несколько раз ударил 
битой по голове. Перед тем 
как сбежать, преступник плю-
нул на жертву.

Ветчинкин состоял в партии 
Жириновского. Его машину 
Cadillac Escalade, обклеенную 

наклейками ЛДПР, ча-
сто встречали в горо-
де: юрист занимался 
агитационной работой. 
Как адвокат покойный 
запомнился рядом 
скандалов. В 2013 году 
он взял предоплату (40 
тыс. руб.) с судившихся 
за квартиру супругов, 
но на процесс не явил-
ся! Лишь после вме-
шательства адвокат-
ской палаты он вернул 

недовольному 
клиенту 20 ты-
сяч рублей. Еще 
ряд исков к Вет-
чинкину также 
касались недо-
бросовестного 
исполнения им 
обязанностей. 
Так что любой 
из отчаявших-
ся к лиентов 
в п о л н е м о г 
отомстить ему 
столь страшным 
способом.

Рассерженная мать 
девочки.

УБИЙЦА АДВОКАТА ПЛЮНУЛ НА СВОЮ ЖЕРТВУ
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Появление мобильного интернета вывело от-
расль на новую высоту, помогая людям по полной 
программе задействовать преимущества связи 
практически в любой точке земного шара. Ведь 
эта услуга — прекрасная возможность сэкономить 
на расходах, используя, например, при голосовых, 
видеозвонках или обмене мгновенными сообще-
ниями различные приложения так называемой 
интернет-телефонии. 

Не секрет, что мобильный интернет, особен-
но в связи с ростом популярности смартфонов, 
в последние годы превратился в главный источ-
ник доходов сотовых операторов. Традиционная 

голосовая связь, продажа контента постепенно 
отходят на второй план. В настоящее время ком-
пании инвестируют огромные средства в разви-
тие глобальных сетей четвертого, а в недалеком 
будущем и пятого поколений. 

Агентство Content Review провело интерес-
ное исследование, проанализировав тарифы 
на мобильный интернет в десятках государств. 
Методика расчета была следующей. Брались 
пакетные тарифы, приближенные по объему к 
3 Гб. Этот показатель максимально приближен к 
ежемесячному уровню потребления мобильного 
интернета как в России, так и в мире.

В каждой стране был выбран один сотовый 
оператор. В России таковым стал «МегаФон», 
который согласно отчетности отечественных 
компаний (данные по итогам 2014 года и пер-
вой половины 2015) имеет наибольшие доходы 
от мобильного интернета, а также количество 

пользователей мобильного интернета. При этом 
цены были пересчитаны за 1 Гб и переведены в 
рубли по курсу ЦБ на конец августа 2015 года 
(примерно 68 рублей за доллар США. — «МК»). 

Россия вошла в тройку стран с самыми низ-
кими тарифами, пропустив вперед лишь Иран 
(Hamrah-e-Avval) и Пакистан (Mobilink). Там поль-
зователи платят за 1 Гб по 13 и 68 рублей соот-
ветственно. Наш показатель — 117 рублей. Надо 
заметить, что в Иране эта услуга жестко регла-
ментируется властями и ограничена технологией 
GPRS. А больше всего за мобильный интернет 
выкладывают из своего кошелька жители Алжира 
— 2010 рублей. В Венесуэле ненамного меньше. 
Вывод весьма позитивен: в России мобильный 
интернет наиболее доступен даже среди развитых 
стран, включая ЕС, США, Южную Корею. 

«В процессе анализа мы обратили внима-
ние на одну деталь, — говорит руководитель 

агентства Content Review Сергей Половников. 
— Лишь в нескольких странах отмечается одно-
временное наличие LTE-сетей и низкие тарифы 
на мобильный интернет. Россия входит в их 
число. В большинстве же развитых государств 
Европы и Америки наличие LTE зачастую вле-
чет за собой высокие тарифы на передачу 
данных».

По словам Сергея Половникова, в целом 
страны можно разделить на несколько сегмен-
тов по уровню цен. Лишь в восьми из них 1 Гб 
Интернета стоит дешевле 200 рублей. В среднем 
диапазон колеблется в районе 400—600 рублей. 
При этом неожиданно высокая стоимость услуги 
оказалась в Японии и Южной Корее, являющихся 
колыбелью технологий мобильной передачи 
данных и традиционными технологическими 
лидерами в этой сфере.

Максим КРАВЕЦ.

СВЯЗЬ
Россия заняла третье место в списке 
государств с самым дешевым мобиль-
ным интернетом. К такому выводы 
пришли эксперты информационно-
аналитического агентства Content 
Review, проанализировав тарифы в 
ТОП-50 стран мира по размеру ВВП. 
В среднем наши абоненты платят 117 
рублей за 1 Гб трафика. Совсем не-
плохо, учитывая, что в Великобритании 
аналогичный объем стоит в 9,5 раза до-
роже, в Японии — в 8 раз, а в Германии и 
Южной Корее — в 7 раз.

РОССИЯ БЬЕТ РЕКОРДЫ ПО ДЕШЕВИЗНЕ
МОБИЛЬНОГО ИНТЕРНЕТА Обогнав все развитые 

страны мира

ЕАЭС ПОМЕТИТ 
СВОИ ТОВАРЫ
Главам правительств ЕврАзЭс 
показали RFID-маркировку 
Во вторник на заседании Евразийско-
го межправительственного совета в 
городе Гродно (Беларусь) российский 
премьер Дмитрий Медведев встретился 
со своими коллегами из Армении, Ка-
захстана, Киргизии и Беларуси. 

По регламенту заседания совета проходят 
по мере надобности, но не реже двух раз в год. 
На этот раз «фишкой» встречи стала презентация 
маркировки, которой пометят ряд товаров (пока 
она предназначалась для меховых изделий). 
Причем маркировка современнейшая — с при-
менением RFID-технологий, обеспечивающих 
автоматическую идентификацию объектов по-
средством радиосигналов. Сейчас такие RFID-
метки вклеивают, например, в книжки, чтобы их 
не украли из магазина. 

Дмитрий Медведев назвал важнейшей за-
дачей «создание полноценного, единого рынка 
товаров и услуг; улучшение его правовой базы; 
изъятие барьеров, которые существуют; урегу-
лирование валютных отношений деятельности 
национальных финансовых рынков».

— Мы находимся в довольно сложной эко-
номической ситуации по сравнению с той, в 
которой союз создавался. Положение миро-
вых экономик сложное. На финансовых рынках 
турбулентность, помимо которой на российской 
экономике сказываются также санкционный 
режим и непредсказуемость состояния рынков 
углеводородов. Это создает дополнительные 
риски для национальных экономик, да и для 
возвращения инвесторов потребуется время. Но 
это — хороший стимул для активизации нашей 
интеграционной деятельности, — закончил он 
позитивом.

В сложившейся ситуации, по словам россий-
ского премьера, «важно не допустить девальва-
ции и избежать соблазна ослабить национальные 
валюты, чтобы создать кратковременные пози-
тивные условия для экономики». Пойдет ли этим 
курсом союз, покажет время.

Марина ЛЕМУТКИНА,
Москва–Гродно–Москва.

P.S. Как сообщил журналистам Дмитрий 
Медведев, «Россия предлагает украинским по-
требителям поставку газа по льготным ценам 247 
долларов за тысячу кубических метров. Но наши 
украинские партнеры по неведомым для нас при-
чинам отказались, в то время как реверсный газ, 
который они получают, на 20–30 долларов дороже 
для потребителя, чем российская цена. При этом 
сейчас, как нам известно, закачано в хранилища 
газа примерно на 1/4 меньше, чем требуется. А 
это создает технические проблемы».  

СААКАШВИЛИ СТАНЕТ 
НЕ ПРЕМЬЕРОМ,  
А ПУГАЛОМ
Порошенко шантажирует 
Яценюка петицией
Президент Порошенко рассмотрит 
вопрос о возможности назначения гу-
бернатора Одесской области Михаила 
Саакашвили премьер-министром. Не 
факт, что бывший грузинский лидер 
усядется в кресло главы украинского 
Кабмина. Но процедура, которая из-
рядно потреплет нервы действующему 
«рулевому» правительства Яценюку, не 
может не состояться. Таковы прави-
ла: под петицией о назначении Ми-
хаила Саакашвили собрано 25 тысяч 
подписей.

Петиция появилась на официальном сайте 
главы государства 1 сентября. И за восемь дней 
набрало положенные по регламенту голоса. 
Теперь в течение трех дней президент должен 
рассмотреть этот вопрос и вынести решение. 
Поскольку вывешивали запрос на сайт навер-
няка с подачи самого Порошенко, ситуация 
выглядит забавной. Сам Михаил Саакашвили не 
раз заявлял, что в премьер-министры не метит. 
На вопрос журналистов он ответил категори-
ческое: «Нет! Нет! Нет! Главой правительства 
страны на данном этапе должен быть поря-
дочный человек, который хорошо разбирается 
в финансовых вопросах, а также полностью 
защищен от олигархических интересов. Это у 
меня есть. Но я думаю, что есть люди, которые 

лучше меня разбираются в этих вопросах и во 
многих других деталях».

Кого имел в виду Саакашвили под «раз-
бирающимися и порядочными» — неизвестно. 
Но явно не нынешнего главу правительства 
Арсения Яценюка, которого в конце прошлой 
недели губернатор Одесской области открыто 
обвинил в защите олигархических интересов. 
«Правительство Украины контролируется оли-
гархами», — сообщил Саакашвили в телеин-
тервью. И в качестве доказательства привел 
ситуацию с главой Госавиаслужбы Денисом 
Антонюком, который прежде с его подачи был 
отстранен от должности за лоббирование ин-
тересов авиакомпании Коломойского, а потом 
вернулся в кресло. То же самое было с дирек-
тором Ильичевского порта Круком, которого 
Саакашвили снял с поста. «А потом я узнал, что 
на конкурсе нового начальника в заключитель-
ный тур снова вышел Крук», — пожаловался 
глава одесской ОГА. 

В общем, борьба губернатора области с 
коррупцией то и дело натыкается на противо-
стояние олигархов. Правда, в Одесской области 
интересы Саакашвили сталкиваются лбом в 
основном с интересами одного магната — 
Игоря Коломойского. Который, как известно, 
и президенту Порошенко не друг. Зато Арсе-
ний Яценюк на данном этапе явно является 
сторонником Коломойского. Оттого олигарх 
так яро и вступился за обиженного премьер-
министра, обозвав Саакашвили «собакой без 
намордника». А на сайте президента в ответ на-
чался массовый сбор подписей за Саакашвили-
премьера. Такая вот картинка.

Ясно, что на посту главы Кабмина Саакаш-
вили столкнулся бы с еще большим противо-
стоянием. Все же Украина с ее 40-миллионным 
населением и сотнями олигархов — не малень-
кая четырехмиллионная Грузия с десятком де-
нежных воротил. В своей стране Саакашвили, 
опираясь на друзей-силовиков, смог отчасти 
«скрутить» коррупцию. На Украине, где у него 
под рукой нет ни силовых структур, ни «прово-
дников», которые могли бы помочь ему не за-
плутать в местных политическо-олигархических 
джунглях, грузинский деятель все время будет 
попадать впросак. Как в случае с главой Го-
савиации и начальником порта. Поэтому как 
реального кандидата в премьеры его не рас-
сматривает, похоже, даже сам Порошенко. Зато 
как «пугало» для Яценюка Саакашвили очень 
даже подходит.

Ну а если что — для смены главы прави-
тельства есть другой, более вероятный канди-
дат. На него, возможно, и намекал губернатор 
Одесской области, рассказывая о порядочном 
человеке, разбирающемся в финансах и не свя-
занном с олигархами. Это глава Минфина, быв-
шая гражданка США Наталья Яресько, которая 
пробила для страны реструктуризацию долга. 
А потому сейчас — «на коне». Ну и кураторов за 
океаном она тоже вполне устраивает. А это для 
нынешней Украины — главное. Саакашвили в 
этом раскладе может стать вице-премьером 
по проведению реформ. Во всяком случае, о 
таком варианте обмолвился источник в адми-
нистрации президента. 

Елена ГАМАЮН.

КОММУНИСТЫ 
ВОССТАЛИ 
ПРОТИВ ЗАКОНА 
О КАПРЕМОНТЕ 
Отменит ли Конституционный 
суд повышение нашей 
квартплаты
В этом году все жители многоквартир-
ных домов столкнулись с сюрпризом 
— в жировку за квартплату добавилась 
строчка: плата за капитальный ремонт. 
Во всех регионах она разная, в Москве, 
например, 15 рублей за квадратный 
метр в месяц. Фракция КПРФ в Госдуме 
решила оспорить закон, вводящий эту 
плату, в Конституционном суде. Зачем 
депутаты оспаривают закон, который 
же сами приняли, и есть ли у них шанс 
отменить свое решение в суде? Об этом 
«МК» спросил у депутата и сенатора. 

— Мы не голосовали за закон, который сей-
час пытаемся отменить, — сказал «МК» руково-
дитель Московского отделения КПРФ Валерий 
РАШКИН. — Мы голосовали за закон о том, что го-
сударство обязано провести капитальный ремонт 
каждого здания и только после этого передавать 
ответственность за ремонт его собственникам. 
А потом незаметно появилась поправка в Жи-
лищный кодекс о том, что жильцы платят за всё 
сами уже с этого года. Государство после этого 
не будет обязано ремонтировать ветхие дома, а 
жильцы еще не накопят денег на это. У депутатов 
Госдумы есть право оспорить эту поправку как не-
конституционную. Правовое обоснование сейчас 
подготовлено, мы собираем подписи.

— Сколько их нужно собрать?
— По регламенту достаточно 92 подпи-

сей депутатов. Мы их соберем в этом месяце, 
и КС будет обязан принять наше заявление на 
рассмотрение.

— Вы оспариваете сам сбор за капремонт 
или то, что государство больше не будет ре-
монтировать жилье за свой счет?

— Мы оспариваем поправку, которая отме-
нила обязательство государства отремонтиро-
вать многоквартирные дома перед передачей их 

собственникам. И сомневаемся в том, что платежи 
граждан за ремонт уйдут по адресу.

— То есть против введения новой строки 
в платежке вы, в принципе, не возражаете?

— Мы полагаем, что эти платы преждевре-
менны. Сейчас они идут в коммерческие фонды, 
которые могут лопнуть. Страхование этих вкладов 
не отлажено. Плюс рубль подвержен инфляции: 
что можно будет отремонтировать за обесценив-
шиеся за годы деньги? Почему все платят одина-
ково? Ведь в доме, который только что построен, 
капремонт будет не через одно десятилетие, а 
есть дома, которые ремонтировать пора прямо 
сейчас. На все эти вопросы нет ответа, а значит, 
действие закона необходимо отложить. Иначе 
есть огромный риск, что деньги мы платить будем, 
а ремонта больше не дождемся никогда. 

— В КС отменить закон о капремонте невоз-
можно, — полагает экономист и вице-спикер Со-
вета Федерации Евгений БУШМИН. — По крайней 
мере, я не вижу таких перспектив. Не говоря уже 
о том, что сами же коммунисты ЖКХ развалили, а 
современная власть по причине крайней занято-
сти этой сферой не занималась многие годы. И 
вот теперь мы получили, что все дома нуждаются 
в ремонте, а где взять на это деньги?

Вот если у человека личный индивидуальный 
дом — он же сам его ремонтирует, сам за все 
платит. А если у него квартира в многоквартирном 
доме, то он полагает, что на этот ремонт деньги 
должно искать государство. Я этого не понимаю. 
Государство должно помочь, организовать, про-
контролировать, где-то софинансировать. А пла-
тить оно за всех не может. Поэтому я лично поддер-
живал этот закон. Я занимаюсь финансами давно 
и считаю, что другого варианта просто нет.

— Почему регионы вводят уравнилов-
ку? В Москве со всех одна плата: и с того, 
кто может дождаться ремонта, и с того, кто 
поселен в новом доме и до ремонта просто 
не доживет?

— Но квартира-то доживет. Неважно, дожи-
вет ли человек до капитального ремонта, но дело 
в том, что квартиру-то ремонтировать рано или 

поздно придется. Главное, чтобы все знали, что 
капитальный ремонт дома они своими платежами 
гарантируют.

Но есть в ваших словах правда. Я согласен 
с тем, что цена за ремонт в пределах Садового 
кольца и почти за городом — разная. Но это уже 
вопрос к московским законодателям: почему 
они сделали одинаковую. Я согласен с тем, что в 
теории-то закон хорош, но его применение нужно 
оттачивать на практике.

— А на практике деньги, которые мы пла-
тим, идут даже не государству, а в частные 
фонды, которые могут сгинуть...

— Иногда «накрываются» и банки, и пенси-
онные фонды, и с фондами капремонта может 
произойти то же самое. Поэтому деньги, вло-
женные туда, нужно обязательно страховать. Я 
об этом всегда говорю. Может даже государство 
их страховать. Главное — деньги на капремонт 
не отдавать государству. Потому что если оно 
их возьмет, то однажды глава Минфина скажет, 
что их не отдаст. Мы такое уже проходили. В этом 
проблема. Поэтому и решено, что эти деньги идут 
в частные компании и фонды, которые должны 
контролироваться самими гражданами.

Вот ко мне часто приходят люди и говорят, 
что с нас управляющая компания собирает боль-
шие деньги, но ничего не делает, и непонятно, 
куда их девает. Я удивляюсь: зачем это мне рас-
сказывать? Это нужно рассказать прокуратуре, 
своим соседям, чтобы они собрались, выгнали эту 
компанию и назначили другую. Так же нужно по-
ступать и с деньгами на капремонт. Сами должны 
смотреть. А государство в случае чего накажет 
тех, кто «потерял» ваши деньги. 

Михаил ЗУБОВ.

БРАТАНИЕ НА СИВАШЕ 
НЕ УДАЛОСЬ
Украинские десантники  
с арбузом ждут своей участи 
в погранотряде Крыма
Трое украинских десантников, кото-
рые, подобно армии Буденного, хотели 
пройти в Крым через Сиваш, ждут 
решения о привлечении их к админи-
стративной ответственности за нару-
шение российской границы. В отличие 
от красноармейцев, бравые вояки в 
тельняшках и семейных трусах шли на 
полуостров не сражаться, а брататься. 
Во всяком случае, именно этой версии 
придерживались бойцы, когда их за-
держали российские пограничники. В 
доказательство своих добрых наме-
рений они несли арбуз, шмат сала и 
бутыли со спиртным. 

Со всем этим добром они и попали в погра-
нуправление ФСБ, где подверглись строгому 
допросу. Как пояснил вице-премьер Республи-
ки Крым Руслан Бальбек, в свете последних 
агрессивных заявлений президента Украины 
Петра Порошенко не исключено, что диверси-
онные группы могут перебрасывать на терри-
торию Крыма самыми необычными способами, 
«в том числе и под видом пьяного солдата в 
семейных трусах». 

Однако, судя по видео допроса, попавшего 
в Сеть, бойцы если и являются диверсантами, 
то очень профессиональными. Поскольку дей-
ствительно выглядят и говорят как братки с 
арбузом. По их словам, они, конечно, являются 
военнослужащими 79-й десантной бригады 
ВСУ, но их задача — охрана. «Мы еще постоянно 
смеялись — баню охраняем. Замполит посто-
янно моется, баню сделает — мы охраняем. В 
отпуск нас не отпускал...» — жаловались бойцы. 
А тут напротив, через дамбу, — российские по-
граничники. Вот и решили пойти пообщаться от 
скуки. О своей нелегкой доле рассказать. 

Выдержка из расшифровки допроса:
— То есть вы сидели с друзьями на позиции 

днем. Выпили перед тем, как идти?
Десантник: — Не, мы с собой взяли.
— Взяли с собой трезвые?
— Да, утром позавтракали и пошли. Взяли 

кавун, сало и пошли брататься!
Второй десантник: — Просто хотели уго-

стить пацанов, выпить... Захотели бы — выпили, 
не захотели — не выпили бы. Арбуза захотят там, 
сала. Да ладно — мы стоим, ждем, дождаться 
не можем, чтобы нас домой отправили.

Выслушав эти откровения, пограничники 
решили вернуть бойцам сало и арбуз. В связи с 
отсутствием денежных средств и документов 
десантники добровольно изъявили желание 
находиться на территории РФ до решения во-
проса об их передаче Украине. 

Елена ГАМАЮН.

Олигарх Коломойский — не 
единственный, кто обзывал 
кандидата в премьеры «собакой».  
Несколько недель назад в Одессе 
появился памятник «Собакашвили», 
который, судя по качеству 
исполнения, тоже был оплачен 
бизнесменами.
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ВАЖНОВАЖНО

В соответствии с Постановлением 
Правительства Москвы от 
29.12.2014 №833-ПП решение об 
определении способа формиро-
вания фонда капитального ремон-

та должно быть принято и реализовано соб-
ственниками помещений в многоквартирном 
доме в течение 5 месяцев после официального 
опубликования региональной программы ка-
питального ремонта, в которую включен много-
квартирный дом, в отношении которого ре-
шается вопрос о выборе способа 
формирования его фонда капитального 
ремонта. 
Собранные взносы на капитальный ремонт пе-
речисляются по решению собственников либо 
на специальный счет в целях формирования 
фонда капитального ремонта в виде денежных 
средств, находящихся на специальном счете, 
либо осуществляется перечисление взносов 
на капитальный ремонт на счет регионального 
оператора в целях формирования фонда капи-
тального ремонта в виде обязательственных 
прав собственников помещений в много-
квартирном доме в отношении регионально-
го оператора (ст. 178 ЖК РФ). Деятельность 
региональных операторов контролируется 
уполномоченным органом исполнительной 
власти субъекта РФ, а также федеральными 
органами исполнительной власти в сфере 
контроля и надзора в финансово-бюджетной 
сфере (ст. 186 ЖК РФ).

...НА ПЛАНЕТЕ ПЛЮК
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А ведь там, в правительстве, тру-
дится целое управление грамот-
ных, высокооплачиваемых про-
фессионалов. Они сидят и 

думают, думают день и ночь. Какую же разре-
шить обивку для стула чиновникам такого-то 
р анг а? Из нас тоящей кож и и ли из 
искусственной?

Пишут докладные, носят на согласования, 
вносят исправления. Серьезнейший потому что 
вопрос. 

Высшей элите планеты Плюк в гениальном 
фильме «Кин-дза-дза» положены были голубые 
штаны. Состоятельным гражданам — малиновые. 
Зажиточным — желтые. Простолюдины ходили 
кто в чем и даже вовсе без штанов.

У нас все точно как на планете Плюк. 
Духоподъемная новость про экономию на 

чиновниках появилась в понедельник. В этот 
же день в Москве проходил форум ОНФ по про-
блемам здравоохранения.

Форум почтил вниманием президент. Ему 
можно было задавать вопросы, и один из участ-
ников — водитель «скорой помощи» из Мага-
данского края — пожаловался, что у них плохо 
с машинами. Те, что закупили, — неудобные, 
холодные, не обогреешь. А морозы бывают под 
60 градусов, и возить больных приходится за 
двести километров. Они лежат на полу на носил-
ках и замерзают, потому что там, на полу, минус 
10–15 градусов.

Путин не поверил. «Я не думаю, очень со-
мневаюсь, — сказал президент, — что вы все-
таки возите пациентов на морозе, там 20–30 
градусов снаружи, на полу машины, 200 киломе-
тров. Вы так не довезете никого. Это здорового 
человека положи на этот пол, он не доедет 200 
километров».

«Пациентов оборачивают, утепляют, — 
подкинул леденящих подробностей водитель. 
— Но дело в том, что капельницы замерзают в 
салоне».

Простолюдины то есть настолько уже без 
штанов, что капельницы замерзают, и до ближай-
шей больницы 200 км. Но при этом для каждого 
министра постановлением главы кабинета при-
обретается мобильный телефон/смартфон за 15 
тысяч рублей. 

Оклад министра — больше полумиллиона. 
Столько платит ему государство, то есть мы, 
граждане, из своих налогов. 

В придачу к такому окладу ему еще теле-
фончик. Хотя он и сам себе может, конечно, ку-
пить. И не за 15 штук, а поприличнее. Он и купит 
— не ходить же такому большому человеку с 
такой дешевой трубкой. А этот дочке отдаст или 
матери-старушке. 

Но не наше это дело, кому он его отдаст. 
Наше дело — ему такой телефончик купить и 
порадоваться, что правители на себе экономить 
стали. 

Дошло, наконец, до них, что кризис, — под-
коротили голубые штаны. Молодцы, урезают 
себя во всем.

Юлия КАЛИНИНА.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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Редчайший белый аллигатор Спотс (Пятнышко) умер в возрасте 28 лет в зоо-
парке Нового Орлеана. У зубастого животного было редкое генетическое забо-

левание, влияющее на пигментацию. В дикой природе шансов на выживание белого аллига-
тора, уязвимого перед солнечным светом и хищниками, почти нет.

КАДР

Экс-спикера Народно-
го совета ДНР Андрея 
Пургина, арестованного 
ранее, выпустили домой 
из здания министерства 
госбезопасности. Вечером 
7 сентября депутат Народного 
совета ДНР Эллада Шафтнер 
рассказала: «Андрей Евгенье-
вич Пургин и его жена Елена 
Алексеевна находятся сейчас 
в МГБ». Также она заявила, 
что обвинений ему выдви-
нуто не было, «более того, 
когда его арестовывали, даже 
генеральная прокуратура не 
знала о том, что произво-
дятся такие действия». А 8 
сентября Шафтнер заяви-
ла, что Пургина отпустили. 
Борис РОЖИН, главный 

редактор информационно-
аналитического центра 
«Кассад», рассказал, с чем 
связана столь противоре-
чивая информация: «Идет 
внутриполитический конфликт 
в руководстве республи-
ки. Разногласия касаются 
Минских соглашений. Одни 
делают ставку на Пургина и 
Александрова, другие — на 
Пушилина. Киев также не 
может остаться в стороне и 
специально делает информа-
ционные вбросы для напряже-
ния общей обстановки в ДНР. 
Обе стороны политического 
конфликта в республике также 
делают информационные 
атаки». Напомним, в пятницу 
на заседании парламента 

депутаты ДНР проголосовали 
за отставку Пургина с поста 
спикера и избрали и.о. главы 
Народного собрания Дениса 
Пушилина, зампредседателя 
парламента и полпреда ДНР 
в трехсторонней контактной 
группе.

 Понтифик Франциск 
подписал два рескрипта, 
позволяющих католикам 
аннулировать брак. В 
католицизме жениться или 
выйти замуж второй (тре-
тий, четвертый и т.д.) раз, 
не нарушая святых законов, 
можно, только если только 
один из супругов скончался. 
Теперь же появилась возмож-
ность аннулировать брак: он 
признается не существовав-
шим вовсе. Павло Смицнюк, 
греко-католический богослов, 
который работает над доктор-
ской диссертацией в Оксфор-
де, так прокомментировал 
«МК» суть нововведения: 
«Это добрый шаг навстречу 

католикам, чей брак не со-
стоялся. После нескольких 
лет дискуссий на тему, как 
вернуть разведенных обратно 
в Церковь, папа принял ком-
промиссное решение: развод 
сам по себе церковью отвер-
гается, но пары, которые на 
момент заключения брака не 
соответствовали всем цер-
ковным критериям (напри-
мер, не хотели иметь детей), 
могут получить аннулиро-
вание брака». А вот католи-
ческая прихожанка Инга, 43 
лет, замужем 27 лет, считает 
это плохим шагом: «Если 
молодые люди, давая друг 
другу брачный обет, будут 
держать в голове, что можно, 

если что, признать брак не 
существовавшим вовсе, они 
и семью так будут строить! 
Жизнь — это не черновик, в 
котором можно сначала на-
писать, а потом вымарать». 
Впрочем, другая католичка 
— Наталья, 37 лет, побывав-
шая замужем за итальянцем, 
говорит: «Я не живу с мужем 
третий год, мы решили 
расстаться по обоюдному со-
гласию: он остался в Италии, 
я вернулась в Россию. Но 
из-за длительной и дорого-
стоящей процедуры развода 
на бумаге мы остались мужем 
и женой, что мешает нам 
обоим соединиться с новыми 
возлюбленными».

Олег Пономарев, главный 
фигурант дела об обруше-
нии казармы в Омске, по 
словам адвоката Ана-
толия Золотарева, с 14 
сентября будет переведен 
с домашнего ареста на 
подписку о невыезде. 
Адвокат пояснил, что Омский 
гарнизонный военный суд 
отказал в удовлетворении 
ходатайства прокуратуры, 
попросившей продлить 
Пономареву арест еще на 

два месяца. В суде защита 
Пономарева заявила, что 
за него готовы поручиться 
командующий ВДВ России 
Владимир Шаманов, началь-
ник Омского УФСИН Сергей 
Корючин, а также командиры 
многих воинских частей Рос-
сийской армии. Пономарева 
поддерживает и обществен-
ность — ветераны Вооружен-
ных сил, бывшие и нынешние 
сослуживцы, жители Омска, 
которые 28 июля провели в 

его защиту митинг в центре 
города.
Напомним, в июле об-
рушилась казарма 242-го 
учебного центра. Погибли 
24 военнослужащих, 19 по-
лучили травмы. Оказалось, 
что здание год назад было 
«капитально отремонтиро-
вано». Под арест был взят 
также Александр Дорофеев 
— гендиректор фирмы «ООО 
«РемЭксСтрой», произво-
дившей работы.

Министр обороны РФ 
Сергей Шойгу во вторник 
подписал соглашения 
с руководителями Рос-
сийской академии наук, 
Федерального агентства 
научных организаций, а 
также Российского фонда 
фундаментальных ис-
следований. «Сегодня, 

в условиях нестабильной 
международной обстановки, 
как никогда важно быстро и 
эффективно модернизиро-
вать отечественную систему 
вооружения. Рассчитываем, 
что реализация подписанных 
сегодня документов ускорит 
переход от фундаментальных 
исследований к прикладным, 

а значит, к созданию конеч-
ных образцов вооружения и 
военной техники», — сказал 
Шойгу. По его словам, с под-
писанием соглашений сделан 
еще один шаг в будущее для 
совершенствования рос-
сийских систем вооружения, 
военной техники и обороно-
способности страны.

Комиссия по монумен-
тальному искусству при 
Мосгордуме 8 сентября, 
похоже, окончательно 
определилась с местом 
для памятника крестителю 
Руси. И это, как многими и 
ожидалось, будет Боровиц-
кая площадь. Итог заседания 
подвел главный архитектор 
города Сергей Кузнецов: 

«Единодушное мнение про-
фессионального звена: это 
место подходит значительно 
больше, чем все остальное. 
Но требуется доработка 
«внизу» — с учетом того, 

что изначально памятник 
планировалось установить 
все-таки на верхотуре, на 
Воробьевых горах». Для этого 
проект памятника немного 
переделают.

Актер, телеведущий и ре-
зидент Comedy Club Павел 
Воля порадовал поклон-
ников новой татуировкой. 
Свое тело он украсил не 
банальным рисунком или 
кельтским узором, а фото-
графией  недавно родив-
шейся дочери Софьи. Теперь 
на груди у телеведущего 
красуются два младенца. 
Первое тату с изображением 
новорожденного сына Робер-
та (мальчику сейчас два года) 
Воля набил еще год назад. 
Звездная пара скрывает 
своих детей от посторонних 
глаз, так что татуировки — 
единственная возможность 
для поклонников увидеть 

малышей Павла и Ляйсан. 
Фото Воля опубликовал в 
своем Инстаграме, подписав: 
«Жена рядом, дети на груди. 
Семья всегда в сборе. Всем 
хорошего вторника. Я — в 
море!»

— Вообще страсть делать 
татуировки характерна для 
истероидных личностей, в 
частности актеров, — по-
яснил «МК» социальный 
психолог Алексей Рощин.  
— Это те, кто хочет любыми 
путями быть в центре внима-
ния. По поводу того, что Воля 
выбил на груди фото детей, 
могу сказать только одно: это 
проявление невротической 
любви. Если человек выби-
вает портрет своей любимой 
или детей, сперва это кажет-
ся приятным, умилительным. 
Но поверьте, это звоночек, 
что человек хочет поглотить 
эту личность, не отпускать 
от себя.
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Так как в последнее время мне уже неодно-
кратно задавали такой вопрос, значит, пришло 
время поразмышлять и над этим.

Безусловно, сегодня трудно себе предста-
вить, что может быть тяжелее, чем в годы того 
экономического кризиса. Но это — эмоции, они 
плохо помогают в обоснованности оценок.

Уровень жизни. У начала того кризиса — кри-
зиса переходного периода к рыночной экономике 
— и кризиса нынешнего совершенно разные 
исходные позиции с точки зрения жизненного 
уровня россиян. Тогда к началу рыночных реформ 
страна, что называется, дошла до «ручки» — до 
пустых прилавков. Невозможно было купить даже 
самое элементарное. Причем это было уже и в 
Москве, что уж говорить о всей стране. К началу 
рыночных реформ люди уже жили, мягко говоря, 
небогато. И вот начались реформы, безусловно, 
запоздалые и небезупречные. Жить стало еще 
хуже, значительно хуже, потому что уж больно 
сильно все было запущено до того.

Сейчас ситуация иная. В 2000-х годах благо-
даря бешеным ценам на нефть не все нефтедол-
лары потратили, реализуя грандиозные мегапро-
екты, уводя из экономики в резервные фонды 
и т.п. Кое-что досталось и народу, жизнь стала 
богаче. Правда, могла бы быть она значительно 
богаче, ибо, повторюсь еще раз, слишком много 
денег было потрачено бездарно.

Таким образом, исходное состояние с точки 
зрения уровня жизни россиян тогда, в начале 
90-х, и сегодня совершенно разное. Тогда, от 

плохого пошли к еще более плохому, сегодня — 
от хорошего (нет, от удовлетворительного) также 
покатились вниз (к примеру, за январь–июль 2015 
года реальные располагаемые денежные доходы 
населения снизились на 2,9%, а реальные зар-
платы — на 8,8% по сравнению с январем–июлем 
2014 года).

Значит ли это, что в сегодняшней ситуации 
кризис не может быть столь же тяжелым, как был 
тогда? Нет, конечно. Можно ведь от хорошего 
(нет, все-таки удовлетворительного) состояния 
скатиться до плохого достаточно быстро.

Таким образом, у нынешней ситуации есть 
важное преимущество — значительно лучшая 
исходная позиция, не гарантирующая, однако, 
то, что в нынешние времена в конечном итоге 
будет легче. Более того, по прошествии некото-
рого времени ощущение кризиса (да и не только 
ощущение) может стать даже еще более тяжелым. 
Тогда многим казалось, что хуже быть не может, 
и людям, по большому счету, было нечего терять. 
Сегодня, опять же для многих, есть что терять. 
Получили в 2000-х «хлеба и зрелищ», а теперь 
«хлеба» становится меньше. Со «зрелищами» 
тоже как-то все не беспроблемно.

Цены на нефть. Ключевое значение для рос-
сийской экономики как тогда, так и сегодня имеют 
мировые цены на нефть. Все 1990-е годы — это 
период низких мировых цен на нефть. В среднем 
на протяжении почти всего того периода они были 
около 15 долларов США за баррель.

Сегодня в этом плане ситуация во многом 

схожая. Да, это уже около 40 долларов США за 
баррель, но если учесть долларовую инфляцию 
более чем за двадцать лет, а также возможные 
перспективы снижения мировых цен на нефть 
и ниже 40 долларов за баррель, то ситуация 
примерно та же.

Примерно такая же, потому что быстрого 
отскока вверх цен на нефть не будет. Сформиро-
вался целый ряд факторов, воздействие которых 
в ближайшие годы будет держать цены на нефть 
на низком уровне. Среди этих факторов: успеш-
ная реализация сланцевых перспектив добычи 
нефти в США; выход на мировой рынок нефти 
Ирана после снятия с него санкций; замедление 
роста экономики Китая, означающее снижение 
с его стороны спроса на дополнительные энер-
горесурсы; скорое повышение основных ставок 
со стороны Федеральной резервной системы 
США, что означает удорожание доллара и, соот-
ветственно, удешевление нефти; планируемое 
снятие запрета на экспорт нефти из самих США 
и т.д.

Таким образом, на смену суперциклу высо-
ких цен на нефть 2000-х годов пришел суперцикл 
низких нефтяных цен. Собственно говоря, то же 
самое было и в конце прошлого века. Значит, 
это довод в пользу того, что в этот кризис может 
быть не легче.

Резервы. Тяжесть кризиса во многом предо-
пределяется тем, были ли у страны накоплены 
резервы для преодоления возможной непро-
стой экономической ситуации. Тогда, в начале 
1990-х, молодой России практически ничего не 
досталось от развалившегося СССР. В конце 
1991 года золотовалютные резервы снизились 
до ничтожно малой величины — менее 3 млрд 
долл. США. Казна была пуста. 

Сегодня, к счастью, ситуация пока другая. 
Международные резервы Банка России по со-
стоянию на 01.09.2015 составляют 366,3 млрд 
долларов США. Но резервы эти, несмотря на 
желание их сохранить, уже существенно умень-
шились (по состоянию на 01.01.2014 они состав-
ляли 509,6 млрд долларов США). Понятно, что 
если ситуация будет ухудшаться, то реальных 
резервов скоро может и не остаться.

Международная помощь и сотрудниче-
ство. А вот в этом плане нынешняя ситуация на 
порядок хуже прошлой. В связи с известными 
геополитическими событиями России трудно 
рассчитывать в этот кризис на какую-либо, даже 
гуманитарную помощь.

Не приходится на что-либо хорошее на-
деяться и во внешнеэкономической деятель-
ности в условиях санкций. Мощные ограниче-
ния на международных рынках капитала уже 
крайне негативно сказываются на российской 
экономике. 

Теряется даже сотрудничество между стра-
нами СНГ. Да какое там сотрудничество, когда 
в желании реанимировать СССР мы сегодня 
имеем ситуацию разваливающегося Союза не-
зависимых государств.

Таким образом, фактор международной по-
мощи и внешнеэкономического сотрудничества 
в целях выхода из кризиса явно проигрывает, 
является более слабым по сравнению с тем, что 
было в 90-х годах.

Понимание сути проблем, профессионализм 
власти, готовность к реформам. Когда сегодня 

слышишь в очередной раз о том, что самое плохое 
в экономике закончилось, что «пора переходить 
к повестке развития», что экономика достигла 
«дна», что все это мы уже проходили в 2008–2009 
годах, что экономический рост вот-вот начнется 
и т.п., то думаешь: власти не понимают природу, 
существо, причины нынешнего экономического 
кризиса. В антикризисной политике они опять 
делают ставку на спасение банков, хотя нынешняя 
ситуация — не повторение 2008–2009 годов. 
Говорятся правильные слова о необходимости 
структурных реформ, но особой конкретизации, 
не говоря о действиях, мы по-прежнему здесь 
не видим.

В начале 90-х годов реформаторы, несмотря 
на тяжелые ошибки, в целом верно представляли 
то, что необходимо делать. Другое дело, что из-
держки того, как делали, были подчас неоправ-
данно высокими. Они были лучше подготовлены 
и в профессиональном плане. Во всяком случае, 
тогда не задумывались о том, как, к примеру, 
ограничить поголовье сельскохозяйственных жи-
вотных и птицы в личных подсобных хозяйствах. 
Тогда не принимались решения об уничтожении 
продовольствия, пусть и контрабандного. А ведь 
тогда проводить рыночные реформы было неимо-
верно сложнее, потому что все делалось впервые, 
что называется, с чистого листа.

Таким образом, «управленческий» фактор 
— явно не в пользу нынешней власти.

В целом же сравнительная картина набираю-
щего силу нынешнего экономического кризиса 
и кризиса 90-х годов с точки зрения анализа 
факторов, которые предопределяют тяжесть 
таких периодов, получается следующей: ис-
ходный жизненный уровень населения и резервы 
у страны сегодня выше, чем это было в 90-х годах; 
мировые цены на нефть будут достаточно долго 
на сопоставимо низком уровне (получается, что 
здесь ситуация примерно одинаковая); междуна-
родный и управленческий факторы явно уступают 
тому, что было в 90-е годы.

Картина получается такая: два фактора — в 
пользу того, что в этот кризис будет легче, один 
(нефть) — одинаковый, два фактора — в этот раз 
будет тяжелее.

Так, ответ на вопрос «будет тяжелее, чем 
в кризис 90-х годов?» пока не очевиден. Идем 
дальше в анализе. Попробуем оценить перспек-
тивы каждого из факторов. Уровень жизни — 
снижается, финансовые резервы — в общем-то, 
тоже. Цены на нефть остаются достаточно долго 
низкими. Санкции, антисанкции и т.п. — и это 
остается в обозримом будущем. Рассчитывать 
на резкое повышение профессионализма и от-
ветственности властей не приходится.

Получается, что если ничего не изменится, 
то уже в достаточно обозримой перспективе 
(два-три года) не останется факторов, которые 
бы говорили о том, что в этот кризис будет все-
таки легче.

Значит, если упустить и это время, то ны-
нешний кризис вполне может оказаться даже 
тяжелее, чем это было в прошлом веке. Но это 
надо очень постараться, я бы даже сказал — уму-
дриться. Однако умудрились же мы вляпаться в 
нынешний кризис, когда европейская и миро-
вая экономики растут, а трудности Китая — это 
всего лишь замедление темпов экономического 
роста.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук, 
профессор Высшей школы экономики

БУДЕТ ТЯЖЕЛЕЕ, ЧЕМ В 90-Х?
Ответ на этот вопрос пока не очевиден

c 1-й стр.
Причины — разные, но типичные: 
многие воздушные суда не заре-
гистрированы, элементарно не-
исправны, летчики часто не имеют 

свидетельств, а иной раз за штурвал садятся в 
состоянии алкогольного опьянения. Добавим 
сюда, что в законе отсутствует важнейшее тре-
бование — устанавливать на такие аппараты на-
вигационное оборудование «прием-ответчик»: 
они летают, что называется, вслепую, никого не 
видят и не слышат.

В общем, все как на дорогах, только еще 
много хуже и опаснее. Ведь за любое из этих на-
рушений, случись оно на наземном транспорте, 
санкции ГИБДД последовали бы самые жесткие: 
с арестом автомобиля и вплоть до уголовного 
наказания. Абсолютно безнаказанными остаются 
наши воздушные асы-любители, ведь у них нет 
своей ГИБДД. Вернее, ГИБВД. А практически 
за любое перечисленное нарушение полагается 
штраф… от 2 до 2,5 тыс. рублей.

— Мы даже не имеем права, — говорит 
представитель Росавиации, — проконтролиро-
вать учебный процесс, качество преподавания 
в центрах авиаподготовки частных пилотов. При 
регистрации автомобиля в ГАИ инспектор прове-
ряет номера на всех узлах машины. Регистрация 
вертолета или частного самолета по существую-
щим правилам носит заявительный характер, 
мы их ставим на учет со слов владельца. Зако-
ны в авиации общего назначения — более чем 
либеральные…

Что касается регистрации. В Московской 
области официально «посчитано» около 2,5 тыс. 
летательных аппаратов; сколько нелегальных, 
которые прячутся по сараям, — не знает никто. 
После авиакатастрофы в Истринском районе 
региональные власти провели ревизию, сколько 
в губернии посадочных площадок. Поскольку 
такой отчетности пока нет нигде, то с помощью 
муниципальных властей выявили 116 вертолетных 
площадок, больше половины из которых — под-
польные, незарегистрированные. Неопознанный 
вертолет может взлететь откуда ни возьмись в 
любую минуту.

Так как над суверенной Россией категори-
чески запрещено летать неопознанным аппара-
там, говорилось на совещании, то по закону их 
необходимо сбивать — вот как даже ставился 
вопрос. Кто-то из участников даже посетовал, 
что на столь представительное мероприятие не 
были приглашены командиры ПВО — противо-
воздушной обороны…

Практика показывает, что основные воздуш-
ные ЧП происходят в выходные и праздники, когда 
пилоты-любители катают жениха и невесту, совер-
шают экскурсионные полеты… Авиация общего 
назначения вообще не имеет права этим зани-
маться. Пострадавшие при таких ЧП пассажиры 
не получат ни копейки за свои увечья.

— Мы уже не раз просили прокуратуру об-
ратить внимание на такие случаи, — говорилось 
в Мособлдуме. — Если авиаперевозчик катает за 
деньги, то должен оформлять сертификат ком-
мерческого эксплуатанта. Нарушение закона на-
лицо, но надзорный орган никак не реагирует, не 
находит оснований…

В общем, Московская область ярко иллюстри-
рует крылатую фразу: там, где начинается авиация 
(особенно малая), там кончается дисциплина. При 
всем этом задиристые пилоты-любители кричат, 
что в Воздушном кодексе все заорганизовано, его 
следует максимально упрощать, ставят в пример 
Америку… В США, как заявили на совещании, око-
ло 12 тыс. малых воздушных судов, но там совсем 
другая культура их пилотирования и соблюдения 
законов. «А нам бы для начала необходимо под-
чиняться нашим инструкциям».

В МОД аккумулируют все прозвучавшие 
предложения от Росавиации, Федеральной 
службы по надзору в сфере транспорта, Феде-
рального агентства воздушного транспорта и 
прочих структур и выйдут с законодательной 
инициативой по изменению воздушного законо-
дательства в Госдуму.

Ведь так летально летать больше нельзя… 
Владимир ЧУПРИН.

ПОЛЕТЫ НЛО ДОЛЖНА 
РЕГУЛИРОВАТЬ ГИБДД

ФЕМИДА АВИАЦИЯ
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Вообще дело о разгроме в Ма-
неже донельзя запутано. Чтобы 
разобраться в нем, стоит вос-
становить хронологию событий, 

а уж после делать выводы. Итак — обзвонив 
всех кого возможно, цепочку мы выстроили 
следующую.

14 августа. Вечером, перед закрытием 
музея, группа из четырех человек (Людмила 
Есипенко, Павел Тимонин, Георгий Солдатов 
и Дмитрий Цорионов) устраивает погром на 
выставке «Скульптуры, которых мы не видим». 
Походив немного по экспозиции, молодые люди, 
позиционирующие себя как православные акти-
висты, начинают кричать и крушить работы ху-
дожника Вадима Сидура. В частности, скидывают 
с постаментов четыре линограммы (гравюры на 
линолеуме) авангардиста и топчут их ногами. 
Охранники музея вызывают полицию. В тот же ве-
чер музейно-выставочное объединение «Манеж» 
подает заявление на налетчиков, где обвиняет их 
в вандализме и нанесении морального ущерба, 
просит завести уголовное дело.

19 августа. Реставрационный центр Гра-
баря завершает оценку материального ущерба, 
нанесенного четырем работам Вадима Сидура 
из цикла «101». Вердикт реставраторов: две ра-
боты повреждены значительно (оторваны углы, 
есть разрывы, трещины, царапины), двум на-
несены повреждения средней тяжести. На вос-
становление необходимо 1,2 млн. «Следствие 
передало нам на два дня работы, мы сделали акт 
обследования. Оторваны части линолеума, есть 
царапины, трещины. Чтобы восстановить рабо-
ты, нужно разрабатывать технологию рестав-
рации и специальные клеи», — поясняет «МК» 
директор Центра Грабаря Александр Лесовой. 
Впрочем, сами пострадавшие работы Манеж не 
демонстрирует даже на фото, так что оценить 
ущерб имели возможность только реставраторы. 
Вот уж где оправдывается название выставки 
«Скульптуры, которые мы не видели»…

20 августа. Тверской районный суд при-
знает виновной по статье «Мелкое хулиганство» 
(ст. 20.1 ч. 1 АК РФ) одну из участниц нападения 
Людмилу Есипенко. Мера пресечения — штраф 
в размере 1 тыс. рублей. Но в чем заключалось 
именно мелкое хулиганство — в нарушении 
спокойствия или в порче экспонатов — не ясно. 
А это важный момент: дважды судить за одно 
деяние нельзя.

26 августа — повторное нападение на 
выставку «Скульптуры, которых мы не видим» 
в Манеже. Двое т.н. православных активистов 
врываются в музей с криками «Мы вас разгро-
мим!». В тот же день, как сообщили «МК» в пресс-
службе Тверского суда, должен был явиться на 
разбирательство Дмитрий «Энтео» Цорионов, 
однако он этого не сделал. «В целях всесторон-
него рассмотрения дела слушание перенесли 
на 15 сентября. Тогда же состоится слушание 
по делу Георгия Солдатова», — сообщили нам 
в Тверском суде.

27 августа. Сопредседатель движения 
«Народный собор» Олег Кассин усматривает 
в работах Вадима Сидура порнографию и об-
ращается в Генпрокуратуру и Следственный 
комитет с просьбой проверить их. В тот же день 
Манеж подает заявление по поводу бездействия 
правоохранительных органов — 14 сентября 
истекает срок ответа.

2 сентября. Тверским судом признан ви-
новным в мелком хулиганстве Павел Тимонин: 
оштрафован на 1 тысячу рублей.

Что в сухом остатке?
Манежу как заявителю ничего по поводу 

административного штрафа налетчиков не со-
общалось, утверждают в пресс-службе МВО. 
Но, очевидно, обвинение по статье «Мелкое 
хулиганство» предъявлялось до того, как следо-
ватели успели направить в прокуратуру экспер-
тизу Центра Грабаря. Сейчас музейщики ждут, 
когда же нарушителей спокойствия обвинят 
в вандализме и взыщут с них материальный 
ущерб. Ждут тихо и мирно — все комментарии 
по делу дает только пресс-секретарь: директор 
музея Сидура, который входит в МВО «Манеж», 
Ярослав Алешин, безмолвствует, как и директор 
объединения Ирина Толпина. Пресс-служба объ-
ясняет молчание «тайной следствия», но какие 

тут могут быть тайны?.. Странно. Тем временем 
Дмитрий «Энтео» Цорионов заявляет, что будет 
обжаловать решение касательно своих сподвиж-
ников и добиваться полной амнистии.

В то же время все больше людей подписы-
ваются под петицией, направленной в СК, РПЦ 
и МВД, с призывом «запретить деятельность 
организации «Божья воля», разжигающую не-
терпимость и ненависть в обществе, негативное 
отношение к верующим православным людям, 
искажающую сущность христианского учения 
и оскорбляющую чувства верующих людей». 
Сейчас уже почти пять тысяч человек подпи-
салось под петицией. Под ней подписались 
и сотрудники Манежа, хотя не они были ее 
инициаторами.

С другой стороны баррикад идут нападки 
на художника-фронтовика Сидура: так, про-
фессор кафедры теологии МГЛУ Александр 
Евдокимов, проводивший экспертизу на пред-
мет порнографии в его работах, заключил, что 
демонстрация данных работ авангардиста «на-
правлена на посягательство на общественную 
нравственность, на оскорбление нравственных 
чувств людей».

Словом, общество разделилось на два 
лагеря. И тут главное — как поведут себя 
правоохранители.

Если наказание погромщиков выставки 
«Скульптуры, которые мы не видим» ограничится 
штрафом, это развяжет руки потенциальным 
вандалам, и неизвестно, сколько еще произве-
дений будет уничтожено, уверен депутат партии 
«Яблоко» Борис Вишневский.

— За разгром выставки в Манеже так 
называемых православных активистов 
оштрафовали на 1000 рублей. Неизвест-
но, будут ли еще предъявлены обвинения и 
какие. В Петербурге ситуация с вандалом, 
разрушившим барельеф Мефистофеля из 
религиозных соображений, не разрешилась. 
Но судя по тому, что РПЦ попросила суд 
смягчить решение, серьезного наказания 
не последует. Это справедливо?

— Это возмутительная ситуация. Столь 
смехотворное наказание за вандализм, за 
погром выставки в Москве — плевок в лицо 
светскому обществу, это фактически индуль-
генция для будущих вандалов. Тем самым им 
дан сигнал, что ТАК можно. Что в худшем случае 
такое поведение повлечет за собой символиче-
ский штраф, а то и вообще можно будет уйти от 
ответственности.

Недопустимо, что люди прикрываются 
иконами и крестами, что они называют себя 
православными активистами. Стучат кулаком 
в грудь, ссылаются на слова «Господь Бог ими 
руководит». На мой взгляд, они не являются 
никакими православными. Ведь православие 
основано на милосердии, прощении и любви, 
а не на агрессии, нетерпимости и погромах. 
Но при этом руководство РПЦ занимает, как 
мне представляется, странную и лицемерную 
позицию. До тех пор, пока РПЦ не осуждает их 
однозначно, пока просит смягчить наказание и 
войти в их положение, возникает ощущение, что 
именно эти люди и представляют руководство 
РПЦ. Они сегодня — символ нынешней Москов-
ской патриархии. Потому что она всему этому 
потворствует.

То, что они делают, это уголовное престу-
пление. Это не мелкое хулиганство, это уго-
ловщина — что в Петербурге, что в Москве. 
Обратите внимание, что ничего не слышно по 
поводу погрома на дне рождения радиостан-
ции «Серебряный дождь» (в июле настоятель 
храма Благовещения Пресвятой Богородицы, 
протоиерей Димитрий Смирнов с сотней при-
хожан ворвался на празднование 20-летия 
радиостанции «Серебряный дождь» и устроил 
погром, объяснив это тем, что громкая музыка 
мешает молитвам. — Прим. авт.). Такие люди 
уходят от наказания при поддержке церкви — и 
еще заявляют, что нужно наказывать не их, а 
организаторов. А что дальше? Завтра ворвутся 
в Русский музей и изуродуют там скульптуру 
великого Марка Антокольского «Мефистофель»? 
И что еще им померещится?..

— Как, по-вашему, нужно наказать, чтоб 
неповадно было?

— Если бы за погром в Манеже, за напа-
дение на праздник «Серебряного дождя», за 
уничтожение барельефа Мефистофеля люди 
получили бы реальный уголовный срок, как это 
предусмотрено (максимальное наказание по 
статье 214 «Вандализм» — лишение свободы 
на срок до 3 лет. — Прим. авт.), то остальным 
было бы неповадно. А когда люди видят, что за 
это штраф — тысяча рублей, совершенно по-
нятно, что это сигнал к действию. Все это уже 
было в нашей истории: были люди, которые 
называли себя черносотенцами, и помним, чем 
это закончилось.

— Выходит, у нас двойные стандарты? 
За акцию в храме Христа Спасителя «Пусси 
Райот» называющие себя художницами по-
лучают реальный срок, а люди, называющие 
себя православными активистами, устраи-
вают погром в музее — их штрафуют...

— Вот именно! Причем «Пусси Райот» ни-
чего в храме не громили, не портили и никакого 
материального ущерба не наносили... 

— К чему такие инциденты могут 
привести?

— На мой взгляд, все это не отвратит ве-
рующих от церкви, но будет способствовать 
снижению ее авторитета. Но самое главное, 
что такая шайка может ворваться завтра куда 
угодно и что им вздумается разгромить, — вот 
что самое страшное. Нужны жесткие действия 
со стороны власти, чтобы это пресечь. Только 
реальное наказание.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ВЕК «БОЖЬЕЙ ВОЛИ» НЕ ВИДАТЬ
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ВАЖНОВАЖНО

Отдел полиции «Китай-город» УВД по ЦАО ГУ МВД России по г. Москве не выходил в 
прокуратуру с вопросом о согласовании в возбуждении уголовного дела по факту по-
грома в Манеже. Об этом во вторник, 8 сентября, сообщили «МК» в прокуратуре города 
Москвы, тем самым опровергнув заявления некого источника в правоохранительных 
органах об отказе в возбуждении уголовного дела по статье «Вандализм». 

— Сотрудники полиции выходили с вопросом о продлении сроков проведения проверки до 13 
сентября. Так что проверка продолжается, и информация об отказе прокуратуры согласовать возбуж-
дение уголовного дела, мягко говоря, не соответствует действительности, — сказал собеседник.

Таким образом, вопрос с возбуждением уголовного дела по статье «Вандализм», на которой 
настаивает руководство Манежа, остается открытым. 

При этом адвокат Оксана Михалкина считает, что уголовное дело, несмотря на проводящуюся 
проверку, вряд ли будет возбуждено:

— В Манеже изначально не было признаков состава преступления по статье «Вандализм», 
так как не было умышленного уничтожения, разрушения или повреждения памятников истории 
и культуры. Другими словами, поврежденные экспонаты должны были быть общепризнанными 
мировыми памятниками искусства для возбуждения уголовного дела по этой статье. Максимум, 
на что можно рассчитывать, так это на возбуждение 167-й статьи УК «Умышленные уничтожение 
или повреждение имущества». При этом должен быть доказан значительный ущерб, который был 
нанесен в результате погрома.

Погром в самом разгаре.
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— Почему ты решил поехать в Сирию?
— У меня отец из Сирии, и там осталось 

много родственников, с которыми мы практиче-
ски ежедневно общаемся, считай, живем на две 
страны. Мы христиане. Троюродный брат воюет 
в рядах сирийской армии, дядя и тетя, будучи 
гражданскими, погибли в 2012 году в районе 
Каламун. Поэтому, когда я смотрю новости, меня 
мучают некоторые угрызения совести… Я уже три 
года хотел поехать туда, но постоянно что-то ме-
шало — то жена, то работа. Только сейчас звезды 
сошлись, и у меня появилось свободное окно.

— А когда «арабская весна» только нача-
лась, как твоя семья относилась к ней?

— Сначала семья относилась к протестую-
щим с сочувствием, но потом выяснилось, что 
непримиримая часть светской оппозиции от-
стаивает интересы Турции и арабских монархий. 
Плюс перспективы исламизации протеста были 
многим видны, и их опасались. Наверное, как и все 
нормальные люди, наша семья, все мои друзья и 
знакомые в Сирии резко отрицательно относятся 
к ваххабитам и вообще к любому религиозному 
экстремизму. В Сирии идет война не с Асадом, 
а с цивилизацией как таковой. ИГИЛ забирает 
людей в рабство, распинает их на крестах, вводит 
средневековые налоги для христиан, а шиитов и 
алавитов убивает на месте… Вы хотите жить по 
шариату, чтобы за сигарету и алкоголь вас могли 
убить, а за зауженные джинсы избивали палками 
на городской площади? Никто этого не хочет! А мы 
знаем, что так будет, если Дамаск падет. В Ракке 
уже так, об этом сами местные жители говорят. 
Между нами до сих пор курсируют автобусы, так 
что мы очень хорошо знаем об альтернативе Асаду. 
Я в Дамаске познакомился с девушкой, ей всего 20 
лет, три последних месяца она провела в рабстве 
у игиловцев. Один из их командиров купил ее и 
сделал своей наложницей, а когда подох, девушка 
перешла по «наследству» его преемнику… Род-
ственники чудом смогли ее выкупить.

— Ты вообще знал, куда едешь, тебя там 
кто-то ждал?

— Конечно, примерно за два месяца до от-
правления через знакомых своих родственников 
я вышел на своего будущего командира отряда в 
ополчении, примыкающем к армии. Это та самая 
«Шабиха», которую ООН в 2012 году обвинила в 
преступлениях против человечности. В общем, 
два месяца я рассказывал ему о себе: кто я, что 
умею, почему хочу приехать и так далее… А он в от-
вет объяснял, что меня ждет, чем буду заниматься 
и прочее. Я бы и в армию пошел, но моя очередь 
мобилизации наступает в последнюю очередь, 
так как я единственный кормилец в семье, ну и 
на неделю туда не сходишь. Брат там уже три 
года, и даже родных повидать не может, так как 
на фронте вообще передышек нет.

— В ополчение только сирийцы входят 
или это интернациональная бригада?

— Едут из Ливана и Ирана, потому что пони-
мают, что если Сирия падет, то они будут следую-
щими. Они нам и военных советников, и оружие 
поставляют… Вся «шиитская ось зла» за нас! С 
остального мира я не видел бойцов… Как мне 
показалось, посольство Сирии в России не одо-
бряет подобные темы. Возможно, это связано со 
слухами, которые ходят вокруг так называемого 
«русского легиона», который несколько лет назад 
был нанят каким-то питерским ЧОПом, чтобы во-
евать за Асада. Но когда они прилетели в Дамаск, 
российская сторона возмутилась, «легионеров» 
вернули на родину и завели пару уголовных дел 
за наемничество. В общем, легально воевать 
за Сирию можно, только если есть сирийское 
гражданство или некое межправительствен-
ное соглашение. Зато на стороне исламистов 
настоящий интернационал — они валят к нам 
вообще отовсюду. 

— Как тебя Дамаск встретил?
— Я прилетел в международный аэропорт 

Дамаска, и первое, что увидел, это большое ко-
личество солдат и ополченцев. Но гражданская 
жизнь продолжается, в центре города люди ходят 
по улицам, ничего не боясь, несмотря на пе-
риодические минометные обстрелы. В христи-
анских районах ситуация чуть сложнее, но и там 
магазинчики работают. Мой отряд как раз возле 
них базировался, на северо-восточной окраине 
Дамаска, напротив оппозиционного района Дума, 
который целиком занят исламистами. Он всегда 
был населен религиозными радикалами, так что 
никто не удивился, когда там оказался рассадник 
боевиков. Правда, к моменту моего приезда рай-
он был уже давно взят в осаду и у врага не было 
никакой возможности вырваться, так что мне там 
относительно просто было, если сравнить с тем, 
что происходит на севере Сирии…

— Когда говорят «ополчение», сразу пред-
ставляешь себе разношерстную публику, 
кое-как одетую и вооруженную, «Шабиха» 
похожа на это?

— Нет конечно. Мне в первый же день выдали 
стандартную армейскую амуницию, провели 
инструктаж и отправили на позиции. Кормят тоже 
до отвала, ну если ты сможешь есть, конечно, 
потому что на нервах не до этого… В рационе — 
вся национальная кухня, блюда из мяса, бобов, 
сладости всякие. Пачку сигарет дают на два дня, 
но они такие крепкие, что этого вполне хватает. 
Плюс местные продукты каждый день носят, мы и 
армия для них как последняя надежда. Возможно, 
в отдельных населенных пунктах, где местные 
жители собрали всю имеющуюся у них униформу 
и оружие, связались с армией и сказали, что их 
подразделение из стольких-то человек теперь 
часть ополчения, есть какие-то перебои со снаб-
жением, но в Дамаске в этом плане как на курорте. 
Но ополченцам ничего не платят, вместо этого 
Асад дает их семьям всевозможные льготы.

— Какие вообще отношения между ар-
мией и ополчением?

— Подчиненные. Оппозиция любит выстав-
лять «Шабиху» варварами, которых правительство 
взяло под свое крыло, а они этим пользуются 
и только грабят и насилуют… С правдой это не 
имеет ничего общего. Конечно, гражданские 
могут гибнуть от правительственных войск, но, 
к сожалению, это особенность боя в городской 
черте. Иногда таких жертв не удается избежать, 
тем более что исламисты прикрываются мирными 
жителями. Если бы мы на самом деле вырезали 
всех, кто поддерживает врага, Дума был бы давно 
разрушен. Танками раскатали бы за день, тем бо-
лее что некоторые горячие головы к этому давно 

призывают. Но Асад этого не хочет, наоборот, он 
даже зарплаты продолжает платить тем чинов-
никам, которые теперь работают на Исламское 
государство. Наша задача не геноцид устроить, 
а объединить страну. Поэтому перед каждым 
выходом на задание нам говорили, что мы ни в 
коем случае не должны стрелять по гражданским. 
Если же кто-то из них умирает, то по каждому 
факту проходят проверки, при необходимости 
вплоть до трибунала.

— Давай больше конкретики, как отноше-
ния строятся между «Шабихой» и армией?

— Армия дает задание, все необходимые 
сведения, поддержку и так далее. Поставляет нам 
инструкторов. С разрешения Асада «Хезболла» 
тренирует ополченцев там, куда не может до-
браться армия. Возможно, в отдаленных насе-
ленных пунктах ополченцы могут поддерживать 
связь только эпизодически, но если этого не 
происходит совсем, их отряд не будет считаться 
частью ополчения. Другими словами, ополче-
ние — естественное продолжение армии. Связь 
осуществляется через командиров отрядов. Все 
вопросы утверждаются в армии и в гражданских 
администрациях, если это необходимо. Ничего 
на свой страх и риск не делается. Если ополчение 
решает, что для обороны необходимо снести 
дом, то вначале нужно получить разрешение от 
городских властей. Конечно, бывают случаи, когда 
уведомить не успеваешь, но тогда ты должен рас-
сказать обо всем уже постфактум. Что касается 
ротации, мой командир провоевал в составе 
армии 4 года сержантом, был ранен и отправился 
в ополчение. Вообще же в ополчение набирают 
добровольцев, которых за отличие в бою могут 
перевести в армию.

— А сколько всего человек было в 
отряде?

— Всего нас 21 человек. Несмотря на то 
что отряд должен формироваться по террито-
риальному признаку, у нас было трое христиан 
из Алеппо, два друза, которые бежали в Дамаск 
от ИГИЛ и вступили в ополчение, и один ливан-
ский доброволец. Там очень сильная атмосфера 
боевого братства, поэтому у нас не было никаких 
религиозных разногласий, дедовщины или чего-
то такого. Все понимают, кто наш враг, вся злость 
уходит на него. При этом среди нас была пара 
человек, которые в начале «арабской весны» 
принимали участие в антиправительственных 
демонстрациях, но сейчас Асад для них — что-
то вроде иконы. И это везде так. Я, когда ехал в 
Сирию, считал фарсом советские лозунги вроде 
«За Родину! За Сталина!», но в Дамаске я сам был 
очевидцем того, как люди, идя в атаку, кричали 
«Бог! Сирия! Башар!», «Наши кровь и души за 
тебя, Башар!» и так далее.

— В чем заключается главная задача 
ополчения?

— Ополчение возникло не от большой любви, 
а по причине необходимости чем-то заполнить 
бреши, когда в первые годы войны армия «поху-
дела» в несколько раз. Теперь она может манев-
рировать, а мы удерживаем отбитые позиции. Мы, 
например, всю неделю сидели в доме, который 

как бы клином вдавался в позиции боевиков. Я 
не знаю, в какой они были организации, может 
быть, в ИГИЛ, а может, еще в какой-то. Да это и 
не важно, поскольку они постоянно мигрируют 
из одной организации в другую.

— Получается, ты в первый же день ока-
зался на линии фронта? Командир вообще 
проверял твои способности?

— Да, смешная история получилась… В про-
шлом я проходил военные сборы в Сирии, где 
стал снайпером. Но пока мы шли на позиции, 
выяснилось, что стреляю я не очень — не смог 
попасть по банке, стоящей на бочке примерно в 
ста метрах от меня. В результате меня сделали 
обычным стрелком, ну и рядовым, так как званий 
в отряде нет, и ты либо командир, либо рядовой. 
А так — да, с первого дня в бою оказался, ну 
или с первой ночи, так как днем там жара свы-
ше 40 градусов и что-либо делать тяжело. Пока 
не стемнеет, нашей главной задачей было не 
давать спать врагу, чтобы ночью он не слишком 
резвился. Основные бои начинаются примерно в 

6–7 часов вечера, когда начинает спадать жара. 
Правда, как мне рассказывал наш командир, 
даже самые тяжелые бои на нашей позиции — 
ничто по сравнению с тем, что происходит на 
севере Сирии, где у исламистов есть тяжелая 
артиллерия, танки и грузовики со смертниками. 
Если у нас за неделю погибли 6 человек, и то из-
за собственной ошибки, то там за ночь может 
погибнуть около 300 человек.

— А как погибли эти 6 человек?
— На второй день моего пребывания они 

пошли на подмогу соседнему отряду, который 
захватывал дом с исламистами. Они вошли в 
здание, откуда боевики уже убежали. По всем 
инструкциям сначала туда должны были входить 
саперы, потому что исламисты всегда минируют 
постройки перед тем, как покинуть их… Забыли, 
ошиблись и взорвались.

— Ты знал, откуда были твои враги?
— В ночь на третий день мы взяли в плен 

одного боевика, он оказался сирийцем из Алеп-
по, который признался, что состоял в ИГИЛ. В 

соседнем квартале он убил одну армянскую се-
мью — женщину и ее четырехлетнюю дочь, от-
резал им головы. Он забрался к ним в квартиру, 
когда уходил от погони ополченцев… Потом он, 
видимо, пытался удрать в Думу, но, так как не-
местный, просто заблудился и вышел на нас. Если 
кто-то переживает за его судьбу, то не стоит. Он 
жив, мы его передали военной милиции.

— А как ты понял, что он из Алеппо?
— По акценту. Арабский язык — это что-то 

вроде латыни Ближнего Востока. Его понимают 
все, но говорят на своих местных диалектах. А 
когда человек говорит на чисто арабском, он либо 
очень образованный, либо носитель какого-то 
местечкового диалекта, или вообще не сириец 
и не араб, а язык знает по Корану. Так я иденти-
фицировал среди боевиков выходцев из СНГ и 
Северного Кавказа… Их там довольно много, и 
они самые отмороженные.

— В полный рост в атаку ходят?
— Вот именно… На следующую ночь после 

взятия пленного исламисты попытались захватить 
наш дом. И вот эти выходцы из СНГ, вопя «Аллах 
акбар» и что-то про доблесть исламских воинов, в 
полный рост пошли навстречу нашим автоматным 
очередям. Может быть, они были под наркотой или 
пьяные, но вообще в халифате ни то, ни другое 
не приветствуется, вплоть до смертной казни. 
Всего в тот день на нас нападали 30–40 человек, 
из них мы убили около десятка.

— Страшно было?
— Больше всего было страшно по прилете, 

вернее, даже не страх чувствуешь, а какое-то 
опустошенное волнение. Все чувства заблоки-
рованы, и ты сидишь как будто в прострации. Но 
когда начинают стрелять, то бояться становится 
некогда. Правда, периодически появляются люди, 
которые только на позиции понимают, что во-
обще не могут воевать. Во время боя они входят 
в полный ступор, не могут ничего делать, никого 
не слышат… Их сразу отправляют в тыл, чтобы 
они помогали, например, в лазарете. В этом нет 
ничего такого, главное, что хватило силы духа 
вообще приехать.

— А ты что делал, чтобы не потерять 
самообладания?

— Пытался про себя или тихо вслух коммен-
тировать свои действия, это помогало сосредо-
точиться. Например, я говорю сам себе: «На меня 
бежит враг. Нужно проверить предохранитель, 
прицелиться и выстрелить. Все, кончился бой, 
нужно доложиться». Это очень сильно помогало, 
а после боя начинался отходняк — много курил 
и руки тряслись. А в самую первую ночь, когда я 
только приехал, у меня вообще началась паника, 
потому что боевики обстреляли наш дом из РПГ, 
и мне в плечо попал кусок стены. Я начал кричать, 
что меня ранили, весь отряд на уши поднял… И 
тут я узнал арабский вариант русской поговорки 
«врет как Троцкий». Но синяк у меня до сих пор 
остался.

— Вообще были моменты, когда не только 
ты на иголках сидел?

— Целых полтора дня таких было. На пя-
тый день я узнал, что такое туннельная война. 
Оказывается, пока мы обороняли свой домик, 
исламисты в это время рыли у нас под носом под-
земный ход. Не знаю, сколько это продолжалось 
— может, месяц или больше, — но факт в том, что 
в один «прекрасный» день мы обнаружили, что 
исламисты вылезли у нас за спиной и захватили 
четырехэтажный дом, самый высокий в окрест-
ностях, так как все остальные в два-три этажа. 
Разумеется, там засели снайпер и пулеметчики, и 
все мы оказались в маленьком котле. При желании 
можно было пробежать 200 метров под градом 
пуль, чтобы выйти, но никому не хотелось. Вме-
сто этого мы связались со штабом армии, и там 
сказали, что решат вопрос. Решали полтора дня, 
потом подогнали к захваченному зданию БМП, 
штурмовую группу и еще два отряда ополченцев. 
Сначала здание на протяжении двух часов про-
шивалось насквозь из тяжелого пулемета, потом 
мы со всех сторон пошли в атаку. В результате 
нашему командиру палец на руке отстрелили, 
а мы убили 8 исламистов. Вообще в здании их 
было больше, но те, что были поумнее, успели 
уйти обратно в туннель. Собственно, на этом все 
мои боевые подвиги закончились, так как было 
пора возвращаться домой…

— Вовремя вас вытащили. А с местными 
жителями успел пообщаться, что они думают 
о войне?

— Все очень устали от нее, но они поддер-
живают Асада, потому что понимают, что если по-
бедят исламисты, то им придется несладко. ИГИЛ 
не берет в плен, если они тебя окружили, то думай 

не о том, как сдаться, а как забрать с собой на тот 
свет как можно больше боевиков. Даже светская 
оппозиция начала использовать амнистию, чтобы 
спастись от исламистов. На стороне исламистов 
остались только самые бедные слои населения. 
При этом большинство беженцев, несмотря на 
последние новости, остается в Сирии. Правитель-
ство старается не создавать палаточных лагерей и 
расселяет их в административных зданиях. Самые 
богатые выезжают в Иран и Ливан, чтобы оттуда 
продолжать свой бизнес, а те, что победнее, стре-
мятся в Евросоюз. Несмотря на огромные долги 
и полный развал экономики, Сирия выделяет 
большие деньги на социальный сектор. Строятся 
детские центры, школы, больницы и так далее. 
Зарплаты выплачиваются даже тем чиновникам, 
которые остались работать в ИГИЛ. Ваххабиты 
строят свое государство, но из-за отсутствия 
собственных кадров вынуждены опираться на 
сирийских чиновников в оккупированных городах. 
Некоторые чиновники так хорошо устроились, 
что получают деньги и от Дамаска, и от Ракки. 
В общем, Асад делает все, чтобы доказать, что 
Сирия, в отличие от террористов, заботится о 
своих гражданах.

— Ты говоришь об ИГИЛ, но ведь там 
много разных группировок, для местных 
нет разницы?

— А какая может быть разница, кто тебе будет 
голову резать? Их различают только военные, 
потому что им важно знать, с кем они тактиче-
ские перемирия заключают, и ученые, потому 
что исследования проводят всякие… Ну есть 
еще Свободная армия Сирии, но ей принадлежит 
максимум 10% всех сил повстанцев. Местные 
жители и с ними ни о чем не хотят говорить. Все 
их требования и так постепенно выполняются. 
Чтобы противостоять исламистам, Асад должен 
наладить диалог с народом. Они требуют отставки 
Асада, а зачем, если все знают, что сейчас он 
выиграет любые честные выборы?

— Для местных есть разница, приезжий 
исламист или нет?

— Вот тут есть. Гастролеры плюют на мест-
ные порядки. Доходит до того, что даже беду-
инские племена возле Ракки, которые сначала 
звали к себе ИГИЛ, теперь бегут к Асаду, так как 
не могут жить при новых порядках. Но самый вал 
беженцев начинается, когда исламисты наступают 
на новые населенные пункты. Ополченцы, с ко-
торыми я говорил, считают, что живут с миссией 
очистить мир от большой кучи дерьма, которая 
туда приехала. Они сожалеют только о том, что 
оно приехало к нам, а не в Саудовскую Аравию, 
Турцию или США, которые финансируют их.

— Какое вообще отношение к 
саудитам?

— Их и до войны никто из стран Залива не лю-
бил из-за их мракобесия… В Латакии, например, 
есть одно кафе, на табличке которого написано 
«саудиты и собаки не обслуживаются». Саудов-
скую Аравию не любят за ее дикость, отсталость 
и варварство, а также за бескультурную гордыню, 
вызванную наличием обширных запасов нефти. 
В свою очередь сирийцы считают себя наслед-
никами древних цивилизаций.

— А о России что думают?
— Сторонники Асада очень хорошо к России 

относятся еще со времен СССР, а сейчас тем бо-
лее. А вот если игиловцы узнают, что ты славянин 
или у тебя жена славянка, то тебя точно убьют, по-
тому что после чеченской войны Россия считается 
одним из главных врагов исламистов.

— Ясно… Тяжело было прощаться с 
отрядом?

— Стыдно было. Мне-то есть куда ехать, 
а им — нет. Уже сдружился с ними со всеми, с 
шутками попрощались. В следующем году еще 
раз съездить хочу. Когда туда ехал, думал, что 
враг будет как бессмертная орда. Оказалось, 
что преувеличивают возможности исламистов. 
Умирают как все.

— Ты думаешь, война не прекратится к 
тому моменту?

— Нет, конечно. Для этого нужно, чтобы го-
сударство взяло под контроль турецкую границу 
примерно к Приморскому району и иорданскую 
границу в районе Голанских высот… Тогда при-
ток исламистов будет остановлен, и мы быстро 
справимся с оставшимися боевиками. Все си-
рийцы знают, что Турция, Саудовская Аравия, 
Израиль и США помогают исламистам оружием 
и деньгами, покупают у них нефть. Якобы они 
помогают только светской оппозиции, но все же 
прекрасно понимают, что они оружие фактически 
на общак скидывают. От Свободной армии оружие 
распределяется между всеми. При этом Сирия 
может проиграть только в том случае, если будет 
установлена бесполетная зона, Турция открыто 
поддержит боевиков, а антиигиловская коалиция 
открыто выступит против Сирии. Кстати, мы рады, 
что Турция начала бомбить курдов, теперь они вы-
нуждены поддержать Асада, чтобы не проиграть. 
До этого у них еще были какие-то сомнения, какую 
сторону занять.

— Почувствовал изменения, когда в Рос-
сию вернулся?

— Я вообще не понимаю, как вы тут так спо-
койно живете. Сны снятся, как я там был, спать 
получается, только когда совсем измотаешься. 
Любителей петард возненавидел. Ну и под ноги 
все время смотрю, чтобы на мину не напороться. 
Но все равно — не внести пусть даже маленькую 
лепту в борьбу с ИГИЛ я не мог. Брат говорит, 
что на севере каждый день как будто «Спасти 
рядового Райана» снимают. Потери огромные 
с обеих сторон, жалости никто друг к другу не 
испытывает, пленных не всегда берут, даже уши 
друг другу режут на сувениры…

— Хотел бы что-нибудь передать своим 
сослуживцам и боевикам?

— Для ополченцев и солдат: все адекват-
ные, нормальные люди с вами, ребята. А для 
боевиков… наверное, нехорошо получится, если 
интервью закончится словами «вас всех убьют»? 
Надо быть конченым идиотом, чтобы идти воевать 
за халифат… Лучше анекдот расскажу. Солдаты 
поймали исламиста. Он просит расстрелять его 
в 13.00. Его спрашивают, почему именно в это 
время? Он отвечает, что тогда он успеет на обед 
к пророку Мухаммеду и шахидам. Докладывают 
офицеру. Офицер говорит: расстреляйте его в 
14.15. Спрашивают: почему? А он отвечает, что тог-
да он как раз за всеми посуду успеет помыть.

Артур АВАКОВ.
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С 12.00 до 13.00 состоится прямая 
телефонная линия и онлайн-конференция 
главного врача Станции скорой и неотлож-
ной медицинской помощи им. А.С.Пучкова 
Департамента здравоохранения г. Москвы 
Николая Плавунова, приуроченная ко Дню 
оказания первой медицинской помощи.

Что такое первая медицинская помощь 
и чем оснащены бригады «скорой»? Как мо-
сквичи оценивают профессионализм врачей, 

приезжающих на вызов? Успевают ли врачи 
оперативно оказать первую помощь тяжелым 
больным? Часто ли бригады выезжают к боль-
ным с инфарктами и инсультами? Какие совре-
менные способы оказания помощи наиболее 
эффективны?

Эти и другие вопросы вы сможете задать, 
позвонив по тел. (495) 781-47-09. Для онлайн-
конференции письменно изложите свой вопрос 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК».

С 15.00 до 16.00 состоится онлайн-
конференция «Мисс Россия 2015 года» 
Софии Никитчук, приуроченная к Между-
народному дню красоты. София откроет 
читателям «МК» несколько секретов оча-
рования и обворожительности!

Как стать стройной и приобрести сияющий 
внешний вид? Королевами красоты рождаются 

или становятся? По каким критериям отби-
раются «Мисс Россия»? Как лучше организо-
вать свое питание и образ жизни в гармонии 
с природой? В чем секрет здоровой и чистой 
кожи?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы може-
те задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

В СМИ часто появляются сюжеты о том, как 
люди по тем или иным причинам уходят воевать 
в ряды ИГИЛ. Из последнего можно вспомнить 
историю студентки МГУ Варвары Карауловой 
или командира таджикского ОМОНа Гулмурода 
Халимова, которые поехали в Сирию убивать 
«неверных». При этом россиянам почти ничего 
не известно о тех, кто борется с чумой XXI века 
в своем доме. «МК» повезло взять интервью 
у Мишеля Мизаха, 25-летнего гражданина 
России и Сирии, который несколько дней 
назад вернулся из Дамаска, где воевал в 
рядах проправительственного вооруженного 
формирования «Шабиха». Он рассказал, что 
сирийцы думают об этой войне, своем президенте 
Башаре Асаде, Исламском государстве и будущем.

ГЛАВНАЯ КРАСАВИЦА РОССИИ — В ГОСТЯХ У «МК» 

ДЕНЬ ОКАЗАНИЯ ПЕРВОЙ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ В «МК»

СПАСТИ 
БАШАРА АСАДА

Сирийский  
ополченец поделился 
впечатлениями  
с «МК»:  
«Основные бои 
начинаются 
примерно  
в 6–7 часов вечера, 
когда начинает 
спадать жара»

Башар Асад беседует с военными.
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Члены экспертно-консультативного 
совета родительской общественности 
при Департаменте образования Мо-
сквы начали проверки детских садов 
города по многочисленным жалобам 
родителей на «блокадные» порции в 
питании детей. А родителей призыва-
ют срочно сообщать обо всех претен-
зиях без посредников главе проверяю-
щей комиссии.
После того как «МК» поддержал сво-
ей публикацией родителей, чьи жа-
лобы на питание в садиках с первого 
сентября посыпались на Департамент 
образования и Роспотребнадзор, ве-
домство решило всерьез взяться за 
проблему.

— Мы вчера провели внезапную провер-
ку нескольких детских садов на юго-востоке, 
в Люблине и Печатниках, — сообщила «МК» 
Людмила Мясникова, председатель экспертно-
консультативного совета родительской обще-
ственности при Департаменте образования 
города Москвы. — Говорить о том, что не хватает 
продуктов, не приходится. Не продуктов не 
хватает, а родительского контроля за работой 
дошкольного учреждения!

Но что же все-таки происходит с порциями? 
Родители по-прежнему стоят на своем — пор-
ции уменьшились, дети приходят из садика 
голодные... В экспертно-консультативном со-
вете родительской общественности при Де-
партаменте образования считают, что в этой 
ситуации наложилось несколько факторов. 
Во-первых, заведующие детсадами сейчас 
стараются не заказывать лишних порций, чтобы 
не переводить бюджетные средства в мусор-
ный бак. Во-вторых, действительно произош-
ли некие «санкционные» изменения в составе 
меню. Ну а когда на это все наложились еще 
и хищения продуктов, порой встречающиеся 

в некоторых садиках, то результатом и стали 
голодные малыши...

— Даже по вчерашнему локальному про-
верочному рейду выявлены сады, где ситуация 
с питанием радикально отличается, — говорит 
Людмила Мясникова. — В одних продукты вы-
брасывают в отходы, вместо того чтобы раз-
дать поровну невостребованные порции, да 
и дети сами от них отказываются потому, что 
невкусно. А в других садах — еда вкусная, вы-
глядит аппетитно, по-домашнему, дети едят, а 
не оставляют на тарелках. Скажем, одни и те 
же рыбные котлеты мы видели серые и румяно-
золотистые. Ситуация разная, а ведь нормативы 
питания во всех садиках общие, продукты при-
возят всем одинаково! Соответственно, вопрос 
в человеческом факторе. Повара и персонал не 
стараются, порой и подворовывают, а родители 
это не контролируют...

— Но порции некоторых блюд все же 
уменьшились — это видно по меню, которое 
фотографируют родители и присылают в 
Департамент и нам в редакцию...

— Родители акцентируют внимание на том, 
чего стало МЕНЬШЕ, но игнорируют то, чего 
стало БОЛЬШЕ. Порции одних блюд действи-
тельно чуть сократились, но их компенсировали 
другими. К примеру, гораздо больше в меню 
стало молочных продуктов, которые родители 
всегда просили, стало больше мяса, курицы... 
Все дело в том, что контракты по тендерам на 
обслуживание питанием школ и детсадов заклю-
чались на три года, но экономическая ситуация 
в последний год серьезно изменилась. Как ни 
странно, санкции повлияли и на детсадовский 
стол — скажем, такой известный продукт, как го-
вяжий язык, был в массе своей импортный, то же 
самое касается и многих других продуктов.

Департамент образования призывает ро-
дителей активнее участвовать в жизни детских 
садов и в работе родительских комитетов, а при 
обнаружении нарушений звонить напрямую 
председателю экспертно-консультативного со-
вета родительской общественности при Депар-
таменте образования города Москвы Людмиле 
Мясниковой по телефону 8(916)693-95-30.

Евгений БАЛАБАС.

Уточнение бочки зрения
На прошлой неделе, когда нефть упала 

почти к $40 за баррель, кому-то могло пока-
заться, что скоро она будет совсем не нужна, 
и уж точно многим стало не по себе. А потом 
случились дни бурного роста — и у некоторых 
отлегло. Людей можно понять: разницу между 
сегодняшней ценой барреля и той, что была еще 
год назад, все почувствовали на собственных 
карманах. Никому не нравится, когда за содер-
жимое кошелька отвечает непредсказуемый 
Молох, но всегда хочется знать, чего от него 
ждать. В прошлом для тех, кто хотел понять, 
на что разгневались боги, работал налаженный 
сервис, который держали жрецы и шаманы. 
Сейчас контроль над этим рынком перехватили 
аналитики.

Любым движениям на рынке всегда най-
дутся объяснения, а уж таким и подавно — от 
изысканно конспирологических до фундамен-
тально скучных. «Саудовская Аравия и США 
сговорились». «Нет, это аравийцы борются за 
рынки с американцами». «Запасы нефти высоки, 
растет эффективность сланцевой нефтедобычи 
и скоро она будет прибыльна при $30 за бар-
рель». «Нет, на самом деле она убыточна еще 
от $70, число буровых падает, но пока нефти 
все равно много, и скоро она никому не будет 
нужна даже по $15». Еще рассказывают про 
зеленую энергетику и Элона Маска, который 
скоро пересадит всех на электромобили, про 
новую эру в экономике. Да мало ли…

Все это могло бы быть правдой. Электро-
мобили разрабатывают и выпускают уже многие 
автопроизводители, вплоть до АвтоВАЗа, а BMW 
и вовсе собирается в течение десятилетия от-
казаться от двигателей внутреннего сгорания. 
Нефти тоже запасено порядочно. Вот только, 
когда приключается рост, всегда находятся 
встречные соображения, и они отличаются 
лишь выводами.

В самом деле, если сланцевые нефте-
добытчики валом повалят банкротиться, то и 
запасы снизятся, и цены в виде исключения 
могут подрасти. К тому же добыча и без того 
уже падает. А аравийцы могут договориться с 
американцами вообще о чем угодно, поскольку, 
с одной стороны, и тем и другим полезны низкие 
цены на нефть, а с другой — наоборот, вредны. 
Полный отказ от двигателей внутреннего сгора-
ния — перспектива не такая уж близкая, а рост 
потребления электричества при этом повысит 
потребности в ископаемом топливе для его 
производства. Год назад лучше работали одни 
аргументы, а сегодня — обратные.

На самом деле проблема не в ответе, а 
в вопросе. Он вовсе не в том, почему нефть 
упала, не в том, виноваты ли в этом сланцевые 
производители или коварные американцы с 
арабами. И даже не в том, что приведет цены 
обратно к прежним уровням. Вопрос в том, по-
чему цены так долго продержались настолько 
выше средней себестоимости добычи нефти, 
что сделали возможной сланцевую революцию 
в США?

И по крайней мере часть ответа на него 
очень проста — недальновидность и жадность 
всех традиционных участников процесса, от 
ОПЕК до независимых производителей. Сей-
час Саудовская Аравия может сколько угодно 

снижать цены на нефть, хоть «обснижаться» — 
но производители сланцевой нефти способны 
пока продолжать добычу. Они уже здесь, и 
они — навсегда.

Ну, если не они сами, то по крайней мере 
их технологии. Это значит, что даже если все 
они вдруг разорятся, то при новом масштабном 
подорожании сланцевая нефть пусть и не сразу, 
но вновь польется рекой. И поделать с таким 
ограничителем цен ОПЕК ничего не сможет: 
хотя бы ввиду того, что в земле осталось слан-
цевой нефти чуть ли не больше, чем обычной, и 
большая часть этих запасов находится в США и 
Канаде. А вот прежде — другое дело. Без многих 
лет высоких цен сланцевые нефтедобытчики 
едва ли имели бы шанс успешно стартовать 
и плавно снижать себестоимость, наращивая 
объемы и совершенствуя технологии.

Цены же на нефть были аномально вы-
сокими как по историческим меркам, так и 
по меркам рынков любых сырьевых товаров, 
которые не так уж часто подолгу торгуются 
без учета себестоимости. По оценке Morgan 
Stanley и Rystad Energy (сделанной год назад 
при нефти на уровне $120), средняя себестои-
мость наземной нефтедобычи колебалась от 
$27 на Ближнем Востоке до примерно $50 в 
России и некоторых других странах. Добыча на 
шельфе обходилась в $41, а глубоководная и 
сверхглубоководная — в $52–56. Даже сверхдо-
рогая добыча сланцевой и арктической нефти, 
обходившаяся в $65–75, оказывалась при тех 
ценах весьма рентабельной.

И снижение их в таких условиях — вопрос 
времени. Если производство сырья не удается 
монополизировать, то более высокие цены 

привлекают на рынок конкурентов с более высо-
кой себестоимостью. Именно так было в 1970-х 
годах, когда СССР на фоне взлета цен резко 
нарастил экспорт нефти, а, скажем, Норвегия 
начала добычу в Северном море. И они были не 
одиноки. Именно к этому времени, например, 
относятся и первые успешные попытки пере-
работки нефтяных песков Альберты в Канаде.

Так что то, что случилось с ценами на нефть 
за последний год, было не только естественно, 
но и случалось уже не раз. И не только в 70–80-е 
годы прошлого века.

Появление бочки отсчета
Скажем, американский нефтяной рынок 

впервые столкнулся с ситуацией, удивитель-
но схожей с нынешней, вскоре после своего 
зарождения — более 150 лет назад. В сере-
дине 50-х годов ХIХ века в США стал расти 
спрос на нефть в связи с появлением нового 
высокотехнологичного осветительного при-
бора — керосиновой лампы. К этому времени 
керосин уже научились делать из нефти, но 
традиционные производители, черпавшие ее 
из колодцев, собиравшие с поверхности воды 
или из нефтеносных родников, натурально не 
справлялись. И тут появился новый высоко-
технологичный способ добычи. 27 августа 1859 
года скважина, которую Эдвин Дрейк пробурил 
недалеко от города Тайтесвилл в Пенсильвании, 
дала нефть в достаточном для коммерческой 
эксплуатации объеме.

Стоила такая добыча нефти, конечно, куда 
дороже, чем прежняя. Все-таки требовалось 
непростое оборудование — от труб, бура и 

насоса до парового двигателя. Однако и эффект 
был впечатляющий. Фонтаны нефти срывали 
крыши у буровых, и не только у них. И, как и в 
случае со сланцевой нефтью, множество пред-
принимателей, взяв кредит, разместив акции 
на бирже или просто прихватив собственные 
сбережения, бросились в окрестности Тай-
тесвилла ковырять дырки в земле. Началась 
пенсильванская нефтяная лихорадка.

Нефти было столько, что не хватало ем-
костей для ее хранения — все бочки, которые 
удавалось найти в округе, были заполнены. И 
в Пенсильванию нахлынули бондари, перед 
которыми открылся неисчерпаемый рынок. 
Именно благодаря их усилиям через два года 
баррель стал официальной мерой объема неф-
ти. Сами же бочки прослужили недолго, еще 
лет десять, пока Джон Рокфеллер не ввел в 
обиход металлические цистерны. Бондари 

тогда пытались устраивать демонстрации 
и акции протеста, но без толку.

Бурились все новые скважины, 
строились нефтеперерабатыва-

ющие заводы и железные до-
роги. Население Тайтесвил-

ла выросло с 200 человек 
до десяти тысяч, а вокруг 
возникали все новые 

городки нефтяников. 
Начались биржевые 
спекуляции нефтью 
и акциями нефтяных 
компаний. А нефть все 
дорожала и дорожа-
ла, керосин шел все 
лучше и лучше, но и 

бурили все больше и 
больше.

В январе 1861-го 
нефть стоила 49 центов 

(это примерно 10 совре-
менных долларов), а к янва-

рю 1864-го ее цена уже превы-
сила $8. Это был взлет покруче, 

чем в 2000-х годах. Фактически всю 
последующую историю котировки неф-

ти так и оставались в пределах, заданных за 
эти три года, лишь ненадолго чуть-чуть выходя 
за них (если, конечно, учитывать изменения по-
купательной способности доллара). И, кстати, 
большую часть времени они находились на 
уровнях пониже нынешних.

И вдруг оказалось, что нефти накачали уже 
столько, что она никому не нужна. По крайней 
мере по таким ценам. И те обрушились — да 
так, что мало не показалось никому. Именно 
тогда среди прочих биржевиков разорился и 
первобурильщик Эдвин Дрейк (в качестве не-
фтяника он обанкротился вскоре после свое-
го открытия из-за пожара на скважине, став 
первым и в этом). В Пенсильвании же резко 
выросло потребление спиртного, но и нефти 
стали качать больше. Массовый выход мелких 
нефтедобытчиков из бизнеса начался позже.

Цена же барреля, хотя порой и переживала 
взлеты и падения, больше никогда не прибли-
жалась к прежнему рекорду, в среднем падая 
все ниже и ниже. А нефти качали все больше и 
больше. В 1870-х она редко стоила больше, чем 
1–2 доллара, порой падая уже и до 50 центов. 
Именно в период падения цен Джон Рокфел-
лер, сколотивший капитал в ходе Гражданской 
войны, и стал становиться все заметнее на этом 
рынке. Дешевизна нефти его не беспокоила, 
поскольку он зарабатывал в первую очередь 
на переработке и транспортировке и к тому 
же старался снижать цены на свою продукцию 
ради роста масштабов бизнеса. Тем не менее 
впоследствии его Standard Oil поглотила прак-
тически всю отрасль, став первой вертикально 
интегрированной нефтяной компанией и круп-
нейшей монополией.

Однако в 1879 году, когда за нефть и так-то 
давали меньше доллара, ей перебежало дорогу 
электричество — Томас Эдисон закончил работу 
над своей версией лампочки. И стало ясно, 
что нефть скоро станет никому не нужна. Ведь 
всякий разумный человек предпочтет высоко-
технологичное электрическое освещение уста-
ревшей керосинке. Когда дальновидные люди 
спрашивали Рокфеллера, зачем он продолжает 
тратить столько сил на безнадежный бизнес, 
он мог лишь отшучиваться в том смысле, что 
Бог поможет. Верил он в это тогда или нет, но 
действительно оказалось, что из нефти можно 
делать еще много чего полезного, да и темный 
народ по всему миру продолжал пользоваться 
керосином. А главное — наступила эра двига-
телей внутреннего сгорания.

Бизнес Джона Рокфеллера резко вырос 
в цене — он стал богатейшим человеком в 
мире. А вот что касается самой нефти, то она 
так и не подорожала. В 1911 году, когда по 
решению Верховного суда США Standard Oil 
разделили на 34 компании, баррель все так 
же стоил 60 центов.

Последняя жирная бочка
Эта история имеет самое непосредствен-

ное отношение к современности. Примерно 
так обычно и ведут себя цены на сырье, когда 
в ответ на рост спроса появляется новая эф-
фективная технология добычи, позволяющая 
быстро наращивать ее объемы. Само собой, так 
это работает только в условиях конкуренции, 
которая, к слову, полностью не исчезала даже 
тогда, когда Рокфеллер монополизировал не-
фтяную отрасль США. Ведь оставались крупные 
зарубежные производители, которые отнюдь 
не собирались уступать рынки.

В России, скажем, это было «Товарищество 
нефтяного производства братьев Нобель», 
созданное выходцами из Швеции Альфре-
дом, Людвигом и Робертом. Первый из них 
не тезка, а тот самый — учредитель Нобелев-
ской премии. К концу ХIХ века в жесточайшей 
конкуренции с Рокфеллером товарищество 
контролировало около 8% мирового рынка 
нефти. Динамика цен, которой способство-
вала эта конкуренция, конечно, удручающая, 
но, увы, даже новые способы использования 
нефти не слишком на нее повлияли, коль скоро 
технологии добычи давали возможности легко 
удовлетворять новый спрос. Едва ли стоит это-
го ждать и сейчас, хотя нефть и способна еще 
не раз изменить свое основное назначение. 
Ведь оно многократно менялось не только при 
жизни Рокфеллера.

Шумеры строили с ее применением дома 
и дороги. Египтяне, у которых были и более 
удачные строительные технологии, со свой-
ственной им находчивостью направили из-
лишки нефти в индустрию мумифицирования. 
Греки и римляне, у которых были иные взгляды 
на жизнь, нашли ей применение в военной об-
ласти. А византийцы, которые были и греками, 
и римлянами одновременно, создали на ее 
основе сверхоружие Средневековья — грече-
ский огонь. И всегда, когда казалось, что нефть 
больше ни для чего не пригодна, ей пытались 
найти применение в медицине.

Нефти, конечно, становилось все меньше 
и меньше, но всякий раз в ответ на рост спроса 
внедрялись новые технологии ее извлечения. 
Первыми с этим столкнулись еще шумеры, 
которым пришлось перейти от вычерпывания 
нефти из луж к рытью нефтяных колодцев. 
И всякий же раз необходимые технологии в 
основе своей были уже известны и ждали лишь 
момента.

И шумеры уже умели копать колодцы, ког-
да нефти на поверхности стало не хватать. И 
вовсе не Эдвин Дрейк придумал бурение: он 
лишь взял уже существующее оборудование и 
применил его по-новому. Собственно, и бурить-
то скважины для извлечения нефти придумал 
не он. Это за много сотен лет до него сделали 
китайцы, используя бамбук.

Точно так же далеко не все технологии, 
используемые при добыче сланцевой нефти, 
столь уж новы, как кажется. Не слишком свежа 
и сама идея. Первый гидроразрыв пласта был 
произведен еще в 1947 году. А уже в 1960-
е годы американцы спекулировали акциями 
компаний, обещавших скорый прорыв в техно-
логиях добычи сланцевой нефти. Но кому охота 
была заниматься этим всерьез, когда нефть 
и без того стоила один доллар восемьдесят 
центов. Другое дело сейчас.

Теперь рентабельная добыча сланцевой 
нефти существует — и мир изменился. Цена 
барреля по-прежнему сможет сильно расти 
или падать, но едва ли скоро побьет рекорд 
2008 года. Надолго упасть ниже себестоимости 
добычи она, конечно, не сможет, поскольку 
предложение начнет быстро падать. Однако 
и долго оставаться выше уровня, при котором 
американцы со свойственной им предприимчи-
востью опять зальют все вокруг своей нефтью, 
также не сможет. И вполне вероятно, что цифра, 
вокруг которой будут идти эти колебания, как и 
в ХIХ веке, будет постепенно снижаться.

Для России это необязательно означает 
такую уж трагедию, как кому-то может пока-
заться. Сколько лет чиновники разных уров-
ней делали вид, что готовят планы по снятию 
страны с нефтяной иглы. Так вот теперь цены 
способны сделать это за них, и даже без их при-
смотра. Резкое удешевление нефти означает 
соответствующее снижение ее доли в экспорте 
и в ВВП, а низкий рубль и дешевые энергоно-
сители способствуют росту отечественной 
промышленности.

Так что отдаленное будущее нашей эко-
номики может оказаться даже более светлым, 
нежели было бы при сохранении высоких цен 
на нефть. Другое дело, что это будет нескоро, а 
жить-то нам придется здесь и сейчас. Ну, тут уж 
ничего не поделаешь, как говорилось в старом 
советском анекдоте про путь к коммунизму: 
«По дороге кормить никто не обещал».

Глеб БАРАНОВ.

Куда нам идти с нашими 
баррелями?

ПО НЕФТЕГАЗУ
ПОМИНКИ

ВСЕГДА, КОГДА КАЗАЛОСЬ, ЧТО НЕФТЬ БОЛЬШЕ  
НИ ДЛЯ ЧЕГО НЕ ПРИГОДНА, ЕЙ ПЫТАЛИСЬ НАЙТИ  
ПРИМЕНЕНИЕ В МЕДИЦИНЕ
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Люди знакомы с нефтью тысячи лет, 
и история их взаимоотношений — это 
бег по кругу с нарастающей скоростью. 
«Черного золота» все меньше, добыча 
все дороже, а используют его все актив-
нее. И с регулярностью, достойной луч-
шего применения, случаются момен-
ты, когда кажется, что эта жижа скоро 
будет никому не нужна или, наоборот, 
заканчивается. Однако в конце концов 
нефть сохраняет свою стоимость по-
добно обычному золоту. Вот только она 
заметно ниже цен, к которым мы так 
привыкли за последнюю пятилетку.

Первую нефть люди 
черпали прямо  
из луж.

Сейчас все куда 
технологичнее — 
«черное золото» 

добывают с морских 
глубин.

Сначала топливо доставляли 
потребителям простыми 
бочками. Теперь весь мир 
опутан трубопроводами.  
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СКАНДАЛ

ФИНАНСЫ

Чиновники разбираются  
с причинами «недокорма»  
в детсадах Москвы

ПО «ДЕЛУ ГОЛОДНЫХ ДЕТЕЙ» 
НАЧАЛИСЬ ПРОВЕРКИ

«ПОЧТА РОССИИ» 
ОБЗАВЕДЕТСЯ БАНКОМ
Команде Страшнова 
впервые в истории 
российской почты 
удалось реализовать 
банковский проект
В 2016 году начнет свою работу Почтовый 
банк с самой большой сетью филиалов. 
Банковские услуги станут доступны даже 
в отдаленных уголках России. Новая кре-
дитная организация — это совместный 
проект «Почты России» и Группы ВТБ. Те-
перь наши соотечественники во всех ре-
гионах страны смогут без труда открыть 
вклад, получить банковскую карту или 
оформить кредит. Более того, у местных 
жителей появится возможность распла-
чиваться в магазинах «пластиком». Та-
ким образом, планируется ускорить уход 
от наличных по всей территории России.

Если жителей мегаполисов банковскими кар-
тами не удивишь, то для сельского населения они 
все еще в диковинку. В отдаленных населенных 
пунктах россияне до сих пор оплачивают счета, 
квартплату и просто получают пенсию наличными. 
Впрочем, продлится это только до 2016 года. К 
этому времени в нашей стране появится Почтовый 
банк — совместный проект «Почты России» и Груп-
пы ВТБ с самой широкой сетью филиалов. 

Первые попытки создать Почтовый банк в 
нашей стране были предприняты более 15 лет 
назад, но реализовать этот проект не удавалось 
ни одной из прошлых команд: мешал то кризис, то 
завышенные ожидания по инвестициям прежнего 
руководства предприятия. Но с тех пор, как два 
года назад «Почту России» возглавил Страшнов 
и его новая команда, дело сдвинулось с мертвой 
точки.

24 июля 2015 года создание было одобре-
но на совещании у премьер-министра Дмитрия 
Медведева. Партнером «Почты России» высту-
пил один из крупнейших государственных банков 
страны — ВТБ, который предоставит банковскую 
инфраструктуру и специалистов дочернего Лето 
Банка. А почтовый оператор со своей стороны — 42 
тысяч отделений и клиентскую базу.

«Социальная значимость проекта Почтового 
банка в стране, где сегодня только 50% населения 
имеют доступ к базовым банковским продуктам и 
услугам, очень велика. Это внутренний источник, 
который ранее никогда не использовался и кото-
рый будет, безусловно, работать на экономику 
страны. Сегодня это важно как никогда», — считает 
генеральный директор «Почты России» Дмитрий 
Страшнов. 

Другими словами, жители отдаленных и труд-
нодоступных поселений, где сейчас банковские 
услуги не представлены вообще, смогут открыть 
вклад, получить банковскую карту или оформить 
кредит, не выезжая в близлежащие города. 

Как отмечает министр связи и массовых ком-
муникаций Николай Никифоров, это позволит 
увеличить оказание финансовых услуг в безна-
личной форме.

Как прогнозируют независимые эксперты, у 
совместного проекта «Почты России» и ВТБ есть 
все шансы даже потеснить крупнейшие государ-
ственные банки. Залогом успеха должна стать 
широкая клиентская база почтового оператора, 
который в настоящее время фактически являет-
ся единственной связью с внешним миром для 
жителей отдаленных пунктов. 

«Для «Почты России», учитывая ее разветвлен-
ную филиальную сеть и количество обслуживаемых 
клиентов, иметь возможность оказания еще и 
банковских услуг — это очень хорошо. В России 
среди населения сильно доверие к госбанкам, это 
будет большим плюсом для Почтового банка», — 
полагает глава информационно-аналитического 
агентства Telecomdaily Денис Кусков.

Кроме того, по его словам, создание нового 
банка на руку и «Почте России». «Сегодня почта 
является редким примером государственной 
компании, которая прямо отказалась от любых 
видов государственной поддержки. Поэтому мы 
рассчитываем, что до 2023 года данный проект 
принесет «Почте России» около 60 млрд рублей. 
Эти деньги позволят, прежде всего, повысить 
заработную плату сотрудникам предприятия», — 
подчеркивает Николай Никифоров.

Доход от банковских услуг будут направляться 
на развитие логистической инфраструктуры и сети 
почтовых отделений.

Ирина БАДМАЕВА.



«Максим кичился своей 
депрессивностью»
Это убийство прошло бы незамеченным. Если 

бы отец погибшей не опубликовал письмо. Крик 
о помощи. 

«28.08.15 жестоко убили нашу единственную 
дочь. Ей было всего 16. Убил бывший друг, с кото-
рым она дружила раньше. Убил дома, в коттедже. 
В 14.30 мы с дочкой ходили на перекличку в 23-ю 
школу в Калининском районе, а в 17.00 она была 
уже мертва. В этот день она не собиралась гулять, 
мы семьей хотели отмечать, что она перешла в 
новую школу, но утром ей кто-то звонил, и она 
сказала, что пойдет погулять на площадь Кали-
нина, часов в 18.00 будет дома. В 17.00 у нее еще 
работал телефон, но она его не брала. В 18.00 
телефон уже не работал. Мы стали волноваться, 
где она. В 20.00 позвонили в скорую, в 21.30 — в 
02. В 22.30 к нам приехала полиция, посмотрели 
ее паспорт и сказали, что она найдена мертвой 
в Первомайском районе. Сказали: ждите, к вам 
приедет Следственный комитет. Мы ждали до 
утра. А потом сами поехали в Первомайку. Там 
нам сказали, что в своем коттедже ее убил быв-
ший друг. 29.08.15 судья Первомайского суда 
избрала парню меру пресечения — домашний 
арест. У него очень богатая семья. Нам уже ска-
зали, что будет трудно, если вы не обратитесь к 
общественности…»

В соцсети разгорелась бурная дискуссия на 
эту тему. Люди собирают подписи для СК РФ с 
просьбой наказать виновника по всей строгости 
закона. Интернет-пользователи разместили пети-
цию с требованием взять Максима  под стражу. 
Под ней подписалось на данный момент порядка 
100 тысяч человек. А знакомые Кристины пытаются 
прояснить ситуацию своими силами.

В соцсетях они делятся впечатлениями о 
самой жертве: на «отлично» училась в школе, бле-
стяще сдала ГИА, ее перевели в этом году в школу, 
где есть химико-биологический класс, так как она 
планировала поступить в медицинский институт 
и мечтала стать врачом.

И пересказывают не подтвержденные, но 
шокирующие подробности: после убийства па-
рень звонил своему другу с мобильного жертвы, 
включив телефон рукой уже мертвой девочки (он 
включался только по отпечаткам пальцев), и в 
подробностях смаковал, с каким наслаждением 
он издевался над ней, как она просила, стоя на 
коленях, не убивать ее…

«Вроде Кристина уже давно не общалась 
близко с Максом, но он постоянно преследовал 
ее. Она переживала за его душевное состояние. 
Он постоянно угрожал: если ты не сделаешь то-то 
и то-то, я покончу жизнь самоубийством. В день 
убийства Макс просил прийти на свой день рож-
дения и шантажировал ее суицидом. Кристина 
пожалела парня».

Известно, что родители Макса — не по-
следние люди в городе. Мать подростка — пси-
холог, работает на тренингах личностного роста. 
Отец — владелец завода металлоконструкций 
и еще нескольких строительных фирм. Именно 
поэтому родители погибшей Кристины уверены: 
состоятельные родители отмажут отпрыска от 
тюрьмы.

Наталья, представившаяся знакомой семьи 
Макса: «Я знала эту семью — учились вместе с 
одним из детей. Таких крепких и любящих семей 
я знаю немного. В семье шесть детей. В их доме 
всегда царили мир и любовь. Младший, Макс, 
всегда находился немного в стороне. Я видела 
его дважды: один раз — еще маленьким и второй 
раз — год назад. Он мне показался умным парнем. 
Немного скованным. Не выказывал эмоции. Весь 
в черном, на лице застывшее выражение без-
различия. Поздоровался и ушел обратно к себе 
в комнату. Мне сказали, типа он кичится этим, 
что он весь такой депрессивный и безэмоцио-
нальный, что ли… Я еще удивилась, как родители 

не ограничивают время, которое он проводит с 
компьютером».

Первое время сторона Макса воздерживалась 
от комментариев. На днях в соцсети появился под-
робный рассказ некой особы, позиционирующей 
себя как сестра подростка. Та ли она, за кого себя 
выдает, — непонятно, но мы все же рискнули ее 
видение ситуации. 

«Это не наш мальчик,  
а человек, у которого вместо 
мозгов стрелялка»
«…Начнем со дня рождения Макса. Мы для 

себя решили, что поздравлять его не будем. Он вел 
себя как собака последние два года. Макс всегда 
был слишком взрослый. Его избаловали в детстве 
— он был самым маленьким, сладким, любимым. 
Его носили на руках, брали с собой во взрослые 
компании и считались с его мнением…

Еще 2 года назад у нас была замечательная 
многодетная семья… Потом Макс перешел в новую 
школу, вроде приличную. Мы радовались — нако-
нец с нормальными ребятами подружится, станет 
лучше учиться. Куда там. С каждым днем Макс 
становился все более странным… Они с друзьями 
баловались таблетками кофеина, какими-то де-
привациями сна и прочей ересью. Целыми днями 
он либо сидел за компом, играя в КС, либо спал, 
либо гулял…

Воспитательные меры предпринимались. И 
лишение компьютера, и отсутствие карманных 
денег. Ему все было по фигу. Он просто тогда спал. 
И болел. Не ходил в школу. Эмоций как таковых от 
него не видели. Ни радости, ни злости.

Сейчас я вижу, что его надо было записывать 

к психиатру, отправлять на спорт — но политика 
ненасилия в семье была всегда…

Но я отвлеклась. Да, мы решили не праздно-
вать его ДР и ничего ему не дарить. Пусть сидит 
в комнате и играет. И тут 27 августа звонит Макс. 
Приглашает меня на день рождения… Он обзвонил 
всю родню, всех пригласил домой к 18 часам. Стоит 
отметить, что к тому времени мы все выросли и 
жили отдельно, в доме оставались только мама, 
папа, Макс и самый младший брат с ДЦП. Воз-
можно, нам всем не хватало родительской любви 
после того, как родился маленький. Мама с папой 
положили все силы на то, чтобы вылечить его, но 
ничего не помогало.

В общем, даже маму Макс торжественно по-
звал, хотя уже месяца три был с ней в страшной 
ссоре.

Сначала я предлагала пойти в кафе и от-
метить там. Но нет, Макс настоял на домашнем 
празднике. Написал: «зачем идти куда-то, когда 
дома комфортно». Решили праздновать у нас дома, 
а не у Макса, и он нехотя согласился.

Мы назначили торжество на 18.00.
Папа позвонил, сказал, что немного задер-

жится на работе, но к 18.30 они с Максом будут у 
нас. Сына он должен был забрать из дома. 

В 17.30 я позвонила Максу. Сотовый был вы-
ключен. Я позвонила на домашний. Он взял трубку, 
и я спросила, какую пиццу заказывать. Он ответил, 
чтобы мы брали на свой вкус. «С мясом?» — «Ну 
да, возьмите с мясом». — «А китайскую еду в ко-
робочках тебе брать?» — «Ну да, можно, курицу, 
наверное». Голос был бесцветный. Никакой.

Папа позвонил в начале седьмого, сказал, 
что сейчас уже заезжает за Максом и они летят 
пулей к нам…  

Через час пришла СМС от мамы: «У нас 
дома Кристина с перерезанным горлом. Ждем 
полицию».

Кристину видела в жизни раза три, дружили 
они уже давно. Я тогда удивилась, как это Максу до-
сталась такая красавица. Да, он был остроумный, 
находчивый, интересный, но все равно не думала, 
что ему «обломится» такая девушка. Я помню, как 
была рада за него, за них, что нашли друг друга и 
им хорошо вместе.

Следующую ночь Макс переночевал за ре-
шеткой. Мама была с ним до 3 ночи. Утром она 
собрала теплые вещи и снова поехала к нему. Было 
решено провести психиатрическое обследование 
перед судом. Все понимали, что Макс нездоров. 
Ему надели на ногу браслет и в специальной ма-
шине отвезли под домашний арест на 1–2 дня до 
госпитализации, после которой должен быть суд. 
Следователям нужно 1–2 месяца, чтобы собрать 
все данные для приговора. Мы не были рады, 
что он едет домой. Это уже был не наш мальчик, 
а незнакомый человек, у которого вместо мозгов 
игра-стрелялка. Мы боялись его приезда.

Его привезли поздно вечером с охраной. За-
перли в одной из комнат дома. Перед этим отец 
открутил ручки от окон, повесил замок, вынес все 
острые предметы, веревки, карандаши. Через 2 
дня Макса увезли в городскую психушку. Там он 
пролежит месяц. А мы сейчас живем в аду. 

Общество взорвалось негодованием. И 
сколько версий придумывают. Первая — якобы 
Макс звонил с телефона мертвой девушки. (Как это 
доказано? Кто с ним разговаривал? Где этот раз-
говор?) Папа-олигарх отмазал сына (за последние 

5 лет отец еле с кредитами справлялся, чтобы 
держать завод на плаву и не увольнять людей). 
Живут в шикарном коттедже (дом покупался 15 
лет назад по цене 3-комнатной квартиры. Видели 
наши хоромы? С линолеумом 15-летней давности 
и обоями а-ля 90-е годы).

Мы удалились из сетей, не смогли больше 
этого выносить.

Отец с первого дня пытается связаться с 
родителями погибшей Кристины. Но их адвокаты 
запретили общаться с нами…»

«Дочка после расставания  
с Максимом много плакала»
Теперь слово отцу погибшей Кристины 

— Сергею. 
    — Сергей, вы хорошо помните мо-

мент, когда ваша дочь познакомилась с 
Максимом? 

— Да, это случилось года полтора, может, два 
назад. Дочка нам сразу сказала, что познакоми-
лась с очень хорошим мальчиком. 

— Они учились в одной школе?
— Нет, они учились в разных школах. Более 

того, даже жили в разных концах города.
— Где же они познакомились?
— По переписке в соцсетях. Потом у них на-

шлись общие друзья. Моя дочь с Максимом долго 
переписывались, прежде чем встретиться. На 
первое свидание он пригласил ее в кино. Кристина 
сразу сказала нам об этом. Естественно, отпустить 
дочку с незнакомым парнем мы не могли. Поэтому 
с женой отвезли Кристину на встречу. Нам важно 
было посмотреть, кому симпатизирует наша де-
вочка, хотели узнать, как выглядит ее новый друг. 
И Кристина стала дружить с Максимом.

— По Сети «гуляет» подробное письмо 
сестры Максима, где близкие подростка 
называют его угрюмым, необщительным, 
замкнутым, нелюдимым. Вам он каким по-
казался тогда?

— Ничего подобного я не заметил. Максим 
произвел отличное впечатление, показался нам 
чрезвычайно общительным мальчиком. Далеко не 
замкнутым. Ему тогда еще 15 лет не было. Меня 
поразило, что он со взрослыми разговаривал на 
одном уровне, мог поддержать беседу на любую 
тему. В столь юном возрасте мало кто способен 
со взрослыми на равных общаться. У Максима это 
получалось. Я тогда отметил про себя: умненький 
паренек, далеко пойдет, развит не по годам.

— Кристина соответствовала ему? Тоже 
была неглупая девочка?

— Наверное. Но по сравнению с ним она ка-
залась совсем ребенком.

— В итоге их дружба переросла в нечто 
большее, как я понимаю?

   — Между ними возникла симпатия. Всех 
подробностей я не знаю. Они часто созванивались, 
встречались. За время их отношений Максим 
дважды приезжал к нам в гости. Но в основном 
она к нему ездила. Объясняла тем, что у нас тесно, 
а семья мальчика живет в большом доме, места 
там много, встречаться там удобнее.  

— Насколько я понимаю, Максим жил в 
доме с родителями и с младшим братом-
инвалидом?  

— Вроде на тот момент вся семья Максима 

жила в том доме. Детей у них много, человек шесть 
вроде.

— Вы были в том доме?
— Я у них ни разу не был.
— На момент убийства Кристина вроде 

уже не встречалась с Максимом? 
— По нашим данным, они уже полгода как пре-

кратили общение. Может, мы чего-то не знали…
— Как вы думаете, почему она не сказала 

вам, что пошла к нему на день рождения?
— В какой-то момент мы начали замечать, 

что их отношения стали странными. Кристина 
возвращалась домой расстроенной, все время 
плакала, переживала. И тогда мы с матерью ей 
сказали: «Не стоит тебе с ним общаться, раз ты так 
тяжело это переносишь». И она как-то неуверенно, 
но согласилась с нами. Позже убедила нас, что 
порвала с ним отношения и больше не общается.  
Мы тогда успокоились.

— Вы контролировали дочь, влезали в ее 
личную жизнь?

— Нет, доверяли ей.
— Сама Кристина намекала вам, что у ее 

молодого человека, возможно, проблемы с 
психикой? Рассказывала что-то про него?

— Она всегда отзывалась о Максиме положи-
тельно, никогда нам не жаловалась на него. 

— Знакомая Кристины писала в соцсетях, 
что после того, как Максим расправился с 
девушкой, он позвонил приятелю и в под-
робностях поведал, как убивал бывшую воз-
любленную. Это так?

— Скорее всего, так. Поймите, мы давали 
подписку о неразглашении, пока идет следствие. 
Много чего не можем говорить, к сожалению. 

— Важно выяснить: информация об этом 
звонке — правда?

— Скорее всего, звонок был. Известно, что 
с телефона Кристины звонили тогда, когда она 
уже была мертва. Видимо, об этом звонке и идет 
речь.

— И Максим рассказал о случившемся 
другу?

— Как только нам разрешат говорить, мы все 
расскажем и все покажем. Поверьте, и тогда всем 
все станет ясно и понятно. 

— Когда хоронили Кристину?
— 28 августа Максим ее убил, а 31-го мы ее 

похоронили.
   — В таких случаях так быстро не хоронят. 

Проводят следственные эксперименты... 
— Знаете, там все было понятно сразу. По 

ножевым ранениям, по внешнему виду нашей 
девочки. Никакие следственные действия в этом 
отношении не потребовались. 

— Сколько было ножевых ранений?
— Я не знаю, много, очень много.  
— По некоторой информации, три в 

шею?
— Гораздо больше.
— Максим сразу признался в 

содеянном?
— Следствие говорит, что признался сразу. 

Правда, Максим сказал следователям, что Кри-
стина сама просила, чтобы он ее убил. Поверьте 
мне, Кристина никогда не думала о самоубийстве. 
Вот в ее комнате на столе лежит новая сумка — 
по Интернету она заказывала. Покупка пришла 

уже после ее смерти. В шкафу висят ни разу не 
надеванные блузки, юбки. Тетради, ручки — все 
она закупила перед учебой. В новую ведь школу 
должна была пойти. В тот же день мы планировали 
с семьей отпраздновать начало учебного года. 
Судите сами: если человек хочет уйти из жизни, 
разве он будет так тщательно выбирать новые вещи 
и с таким рвением стремиться в школу?..  

— По слухам, Максим и Кристина име-
ли отношение к различным молодежным 
субкультурам.  

— Кристина иногда носила черную одежду, 
но это ни о чем не говорит, вкусы у всех разные. 
Не думаю, что ей была близка культура готов. К 
тому же в ее шкафу были наряды разных цветов. Я 
еще раз хочу сказать: как только нам можно будет 
обнародовать все факты, я молчать не стану. Вам 
все будет сразу ясно, а так возникает некое недо-
понимание ситуации.

— Родители Максима выразили вам со-
болезнование, приходили к вам, пытались 
поговорить?

   — Когда поднялась вся шумиха, они стали 
пытаться встретиться. Но для чего встречаться  
теперь? У них было достаточно времени. Почему 
они не позвонили нам сразу, как только поняли, что 
Кристина убита? Когда все уже знали о смерти на-
шей дочери, мы продолжали ее искать. Нас никто 
не оповестил. Я в ужасе от того, что родственники 
Максима  говорят о двойном самоубийстве. Я не 
знаю, как эти люди будут смотреть нам в глаза, 
когда мы встретимся на суде. Хотя, может, они 
сами всего не знают? Но в таком случае лучше 
бы им молчать. 

— Сергей, вы общались с юристами по 
вопросу, почему подозреваемого отправили 
под домашний арест, а не в СИЗО. Это нор-
мальная практика или все-таки исключение 
из правил? Говорят, что решить этот вопрос 
помогли связи отца Максима, который не по-
следний человек в городе?

— Мне объяснили, что по закону это 
предусмотрено.

На самом деле, ни один практикующий юрист 
в беседах с «МК» не смог вспомнить случай, когда 
подозреваемого в умышленном убийстве человека 
отпустили бы под подписку о невыезде либо до-
машний арест. 

Также мы связались с адвокатом семьи по-
гибшей, Денисом Садовским.

— Последние действия семьи Максима по-
вергли в шок родителей погибшей Кристины. Я 
говорю о том самом рассказе, который родствен-
ники задержанного опубликовали в Сети. Версия 
о двойном самоубийстве абсурдна. Не понимаю, 
зачем им понадобилось придумывать такое. Тем 
самым они вызвали только раздражение со сто-
роны отца Кристины. Именно поэтому он сейчас 
отказывается от контактов с этой семьей. 

—  На 9 сентября запланировано судебное 
заседание, где будет решаться вопрос об 
избрании меры пресечения подростку. Вы 
думаете, чем оно закончится?

— Мы надеемся, что мера пресечения 
будет пересмотрена и избрана адекватная 
содеянному.

Сейчас подозреваемый находится в стацио-
наре, где проходит судебно-психиатрическую 
экспертизу. Из лечебного учреждения он вый-
дет не раньше чем через месяц. А вот куда на-
правится потом — в СИЗО или домой — станет 
ясно, возможно, как раз сегодня. В этот день в 
областном суде Новосибирска состоится рас-
смотрение апелляции, поданной одновременно 
и родителями убитой девушки, и прокуратурой. 
Нижестоящая инстанция, когда рассматривала 
вопрос об избрании меры пресечения, решила, 
что на время следствия обвиняемый в убийстве 
Максим будет находиться под домашним арестом. 
Защита настаивала на домашнем аресте, потому 
что подросток получил психологическую травму 
и нуждается в лечении.

Ирина БОБРОВА.

В 2013 году была разработана Концепция 
единой системы навигации столицы. Она рас-
считана на пять лет. Внедрять концепцию начали 
в 2014 году с Центрального административного 
округа. В 2015-м новые указатели появятся в 
Северо-Восточном и Северном администра-
тивных округах. Обновления не коснутся только 
промзон столицы и Новой Москвы.

По словам руководителя Московского 
аналитического центра в сфере город-
ского хозяйства Ларисы Федосеевой, 
все домовые указатели будут сде-
ланы в едином колористическом 
стиле. Всего разработано 15 ви-
дов указателей с учетом разных 
вариантов: когда размеще-
нию мешают газовые трубы, 
балконы, арки, барельефы, 
фризы и прочие декора-
тивные элементы, а также 

разнообразные способы расположения окон. 
Это для архитектурно богатого центра города. 
В типовых спальных районах все несколько про-
ще. Там в основном оперируют совмещенными 
домовыми указателями, на которых номер дома 
и название улицы находятся в одном блоке, и 
раздельными — на которых номер дома может 
быть размещен отдельно от названия улицы. 
Если дом длиннее ста метров, на нем может 
быть несколько домовых знаков.

Различаются домовые указатели и по раз-
меру. Бывают большие, так называемые маги-
стральные, размером 190 см на 47,5 см. Их уста-
навливают на домах, стоящих на больших улицах, 
проспектах, магистралях, шоссе. Квартальные, 
размером 130 см на 32,5 см, устанавливаются на 
улицах поменьше.

Для пешеходных зон столицы и для улиц, 
реконструируемых по программе «Моя улица», 
таких, как Маросейка, Пятницкая, Покровка, 
были разработаны домовые указатели, по стилю 
больше подходящие старинной московской архи-
тектуре, так называемые «указатели с улыбкой». 
Здесь слово «улица» находится в полукруге в 
нижней части указателя, а номера домов вписаны 
в изящные овалы. 

Срок службы самого короба составляет не 
менее 10 лет, так как материалы, из которых он 
создан, «долгоиграющие». После того как до-
мовый указатель готов, его устанавливают, и вся 
ответственность за его содержание и расход элек-
троэнергии ложится на балансодержателя здания 
или управляющую компанию, а значит, в конечном 
счете — на жителей дома. Замена в случае порчи 
тоже пойдет за ваш счет. Заменить указатель 
на что-то другое в соответствии с собственным 
вкусом тоже не выйдет. За этим следят Мосжи-
линспекция и Объединение административно-
технических инспекций города Москвы.

Ольга БЕЖСКАЯ.
Фото Геннадия ЧЕРКАСОВА.
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Не так давно было наконец принято 
решение о переименовании одной 
из улиц столицы в улицу Высоцкого. 
Но как быстро на домах этой улицы 
появятся новые таблички? «МК» 
решил разобраться, кто в столице 
делает домовые указатели, а также 
решает, как они будут выглядеть.
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«МК» 
разобрался, 

как создаются 
домовые 

указатели для 
столицы В СИНЕМ

1.  Все 130 с лишним тысяч домовых ука-
зателей, которые украсят более 4 тысяч 
столичных улиц, появятся на свет всего 
в трех небольших цехах на окраине Мо-
сквы. Плафоны для указателей делают 
из листов ПЭТ. Это специальный ударо-
прочный пластик, который выдерживает 
температуры от -40 до +75.

2.  Основа указателя — лист оцинкованной 
стали. Операции по раскройке стальных 
листов для основы и листов ПЭТ для пла-
фонов автоматизированы.

3.  Из листов ПЭТ вырезают заготовки, на 
которые накатывается синяя пленка, за-
тем они отправляются под формовочный 
пресс.

4.  В оформлении преобладает синий цвет 
с белыми буквами, потому что синий «не 
увеличивает количество «визуального 
шума», не перекликается с цветогра-
фическими схемами дорожных знаков 
или светофоров, темный фон панелей 
световых коробов не дает пятен засвет-
ки в отличие от светлого, пыль и под-
теки на темном (но не черном) фоне 
менее заметны, а значит, реже требуют 
обслуживания».

5.  На специальном режущем плоттере вы-
резаются наименования объекта (наи-
менование улицы, номер дома), которые 
наклеиваются на монтажную пленку, 
укладываются на плафон, и после снятия 
монтажной пленки на плафоне остает-
ся наименование объекта. Макетчица 
Надежда Малянова вручную делает за 
смену около ста плафонов, и брака у нее 
практически не бывает.

6.  Шрифт для указателей был разрабо-
тан специально и называется «старо-
московский». Все неспроста: цветовая 
схема должна иметь преемственность с 
культурно-историческими традициями. 
(В различных источниках указывается, 
что цвет домовых указателей, распола-
гаемых на территории города Москвы в 
конце XIX — начале XX века, был синим.) 
До того как и домовый указатель, и от-
дельно стоящий городской указатель 
будут изготовлены, они проходят череду 
согласований. Для начала макет каждого 
знака рисует дизайнер. Из макетов до-
мовых знаков и указателей формируются 
альбомы на целую улицу. Их вычитывает 
корректор.

7.  В случае с отдельно стоящими городски-
ми указателями еще на этапе работы ди-
зайнеров к ним присоединяется лингвист 
и переводит текст на английский язык. 
Краску на отдельно стоящие указатели 
наносят высокотехнологичные станки.

8.  Подсветка делается светодиодная, чтобы 
максимально уменьшить расход элек-
троэнергии. Светодиодные матрицы, 
встроенные в короб, рассчитаны на 15 
лет беспрерывной работы.

9.  Все щели в световом коробе обработаны 
силиконовым герметиком, чтобы мак-
симально защитить будущий адрес от 
попадания пыли, снега и дождя. Кроме 
того, в конструкции домового указате-
ля предусмотрены отверстия для слива 
конденсата.

10.  После нескольких этапов проверки 
электробезопасности (все что можно 
— заизолировано, загерметизировано) 
и работоспособности собранные свето-
вые короба пакуются и отправляются к 
местам службы. 

ГОРОД

ЛЮБИЛ ПО-ДЕТСКИ,  
УБИЛ ПО-ВЗРОСЛОМУ

c 1-й стр.

Погибшая 
девочка.

Возможный  
убийца (справа).
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех!  
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю

куплю
❑ куплю коньяк

времен СССР 
т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ авиабилеты.

Дешево
aviareserve.ru

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридическая помощь 
т. 8-495-407-05-28

продаю

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ 

т. 8-965-273-72-43
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых.

Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Академическая" 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

предлагаю
❑ мальчик или девочка? 

планируйте пол ребенка 
уверенно!
oniliona-plan@mail.ru

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

2 года, 57 см. 
Стерилизована, привита.

Не в вольер.

ЛАСКОВАЯ  НОРОЧКА

8-909-686-43-72

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-719-42-44, 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по всей Москве 
т. 8-925-124-52-85 Элла

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-138-11-89

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78, 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ 10.10.2015 в 18:00
по адресу: г. Москва,
г. Щербинка,
ул. Спортивная, д.6,
кв.40 состоится 
учредительное собрание 
местной общественной 
организации 
"Азербайджанская 
национально-культурная 
автономия городского 
округа Щербинка
г. Москвы". Приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. +7-916-993-26-66

❑ 10.10.2015 в 18:00 
по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, д. 16,
к.2, кв.380 состоится 
учредительное собрание 
местной общественной 
организации 
"Азербайджанская 
национально-культурная 
автономия района Арбат 
г. Москвы". Приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. +7-916-230-10-00

❑ 10.10.2015 в 18:00
по адресу: г. Москва,
ул. 13-я Парковая, 
д.26, кв.142 состоится 
учредительное собрание 
местной общественной 
организации 
"Азербайджанская 
национально-культурная 
автономия района 
Северное Измайлово
г. Москвы". Приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. +7-926-715-99-11

РАМИЗ КАЛЗИ 
АБДУЛ КАДИР 

01.02.1996 
года рождения, 

зарегистрирован 
по адресу: Республика 

Афганистан, 
г. Нангархар, сообщаю 
об утери паспорта  
номер ОA 1888845

❑ 10.10.2015 в 18:00
по адресу: г. Москва,
ул. Зеленоградская, д.23, 
к.3, кв.249 состоится 
учредительное собрание 
местной общественной 
организации 
"Азербайджанская 
национально-культурная 
автономия района Ховрино 
г. Москвы". Приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. +7-929-977-77-09

❑ 10.10.2015 в 18:00 
по адресу: г. Москва, 
Шмитовский проезд, д. 16,
к.2, кв.380 состоится 
учредительное собрание 
местной общественной 
организации 
"Азербайджанская 
национально-культурная 
автономия Пресненского 
района г. Москвы". 
Приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. +7-926-764-61-20

На вид 40—47 лет. Начиная с 18:00 часов 
17 августа 2015 достоверной информации 
о его местонахождении нет. 
Приметы: Рост: 178 см. 
Телосложение: нормальное. Глаза: ка-
рие. Волосы: седые, заросшая мужская 
стрижка.
Особые приметы: лицо крупное, на 
солнце сильно жмурится. На правой руке 
нет первой фаланги на трех пальцах. Был  
одет: темно-синие джинсы, синяя рубашка,  
тонкая бирюзовая ветровка.

Просьба  ко  всем, кто обладает
какой-либо информацией о пропавшем, 

звонить  по т.: 8-495-646-86-39,
8-800-700-54-52, 8-929-678-11-27 или 102

ПРОПАЛ
Колобаев Дмитрий 

Александрович
20.09.1977 г.р., Москва

❑ 10.10.2015 в 18:00
по адресу: г. Москва,
ул. 7-я Кожуховская, 13/4
состоится учредительное 
собрание местной 
общественной 
организации 
"Азербайджанская 
национально-культурная 
автономия Южнопортового 
района г. Москвы".
Приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. +7-926-655-55-25

❑ 10.10.2015 в 18:00
по адресу: г. Москва,
ул. Раменки, д.31, 
кв.87 состоится 
учредительное собрание 
местной общественной 
организации 
"Азербайджанская 
национально-культурная 
автономия района Раменки 
г. Москвы". Приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. +7-919-721-58-53

❑ 10.10.2015 в 18:00
по адресу: г. Москва,
ул. Ташкентская, д.34, 
к.4, кв.84 состоится 
учредительное собрание 
местной общественной 
организации 
"Азербайджанская 
национально-культурная 
автономия района 
Выхино-Жулебино
г. Москвы". Приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. +7-925-834-19-39

❑ 10.10.2015 в 18:00 
по адресу: г. Москва, 
Черницынский проезд, 
д.10, к.2, кв.235 состоится 
учредительное собрание 
местной общественной 
организации 
"Азербайджанская 
национально-культурная 
автономия района 
Гольяново г. Москвы". 
Приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. +7-926-828-28-62

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Байка от ребенка с богатой фантазией. 4. 

Шип репейника. 10. Подвал, где мирные жители 
города прячутся от обстрела. 11. Духовный отец 
партии. 13. Весенний перелет вальдшнепов в 
поисках самки. 14. Тушеное «ассорти» из да-
ров огорода. 15. Подземные галереи Древнего 
Рима. 16. Выраженное цифрой мнение жюри. 18. 
«Географическое» свойство души. 20. Предел 
опьянения сапожника. 22. Мечтатель, сильно 
приукрашивающий действительность. 23. Не-
регулируемый перекресток, где стоит задумав-
шийся витязь. 24. Юрист, заверяющий завеща-
ния. 27. «Немка» или «француженка» в гараже 
российского автолюбителя. 30. Математика в 
старших классах. 32. «Трофеи», за которые осе-
нью ведут битвы огородники. 34. Разработанный 
план сооружения. 35. Чувство сродни расстрой-
ству. 36. Единица скорости судна, равная одной 
морской миле в час. 38. Соавтор композитора 
в написании песни. 39. Народный избранник 
с мандатом. 40. Количество сверх нормы. 41. 
Отряд в составе древнеримского легиона. 42. 
Биологический «дармоед».

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Человек, в совершенстве владеющий 

техникой своего искусства. 2. Мачеха гадкого 
птенца в сказке. 3. Глиняный горшок с молоком. 
5. Плотный ободок «в конструкции» форменной 
фуражки. 6. Чувство, с которым жить на свете 
веселее. 7. Обстановка «для пущего эффекта». 
8. Участковый доктор, отправивший пациента к 
кардиологу и эндокринологу. 9. Платяной шкаф 
советской модницы. 10. Химический элемент с 
атомным номером «6». 12. Подлость, вызываю-
щая отвращение. 17. Помещение, куда упрята-
ли арестантов. 19. «Наседка», работающая от 
розетки. 20. Лучшее мясо для шашлыков по-
русски. 21. Постулат в геометрии. 25. Врач, на-
значающий специальную обувь. 26. Никотиновая 
палочка. 27. Массовое убийство младенцев во 
времена Ирода. 28. Малыш, рожденный Муркой. 
29. Металлический горшок со щами. 31. Актер, 
лишенный «права голоса». 33. Кисломолочная 
заправка фруктового салата. 34. И оперная дива, 
и эстрадная артистка . 37. «Семестр», во время 
которого учителей заменяют вожатые. 38. Белая 
«шуба» купальщицы в ванной.

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Растительный состав Лаверона для мужчин 
способствует быстрому и безопасному усилению 
сексуальной активности;
• 100% растительное средство;
• Принимается за 40–60 минут до полового акта;
• Эффективен в любом возрасте;
• Действие одной таблетки сохраняется до 6–8 часов;
• Совместим с разумными дозами алкоголя.

Мы знаем о мужской силе все!

Лаверон. Быстрый путь к долгому сексу
Спрашивайте в аптеках 
вашего города!
Справочная по России: 
8-800-333-00-44 (звонок бесплатный)
Справочные по Москве: 
8(495)643-39-19, 8(495)644-48-78
Подробная информация на сайте:  
WWW.LIDERON.RUН
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Для участия в массовых сценах художественного фильма «АННА КАРЕНИНА» при-
глашаются мужчины и женщины от 25 до 65 лет. 

Отбор будет происходить на центральной проходной «Мосфильма» 10, 11 и 12 сен-
тября строго с 18.00 до 20.00. 

«Вахтанговцы на родине Вахтангова» — 
под таким девизом проходят гастроли 
Московского академического театра в 
столице Северной Осетии Владикав-
казе (в рамках программы «Большие 
гастроли» при поддержке Минкульта 
РФ). Девять названий (16 показов) игра-
ют на двух основных сценах города — в 
Русском драматическом, что носит имя 
Евгения Вахтангова, и в Национальном 
имени Хетагурова. Кроме культурной 
миссии, важность которой для региона 
с трагической судьбой трудно переоце-
нить, здесь обсуждался интересный 
проект. С подробностями из Владикав-
каза — обозреватель «МК».

Последний раз Вахтанговский был во Влади-
кавказе 38 лет назад — привозил свой фирменный 
спектакль «Принцессу Турандот». С тех пор много 
воды утекло: нет прежней страны, в репертуаре 
Вахтанговского нет «Принцессы Турандот». Ро-
довой дом создателя театра — в самом центре 
города, напротив армянской церкви, — находится 
в запущенном состоянии. А дом предков Рубена 
Симонова, продолжателя дела Вахтангова, во-
обще разрушен.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Евгений Багратионович Вахтан-
гов родился во Владикавказе в 
1883 году в семье табачного 
фабриканта. Вместо того чтобы 
продолжать прибыльное дело 

деда по линии матери, увлекся театром. 
Перебрался в Москву, где сначала окончил 
университет, юридический факультет, но 
жизнь свою посвятил театру. Работал в 
Художественном у Станиславского, создал 
студию, из которого вырос театр, ставший 
с 1926 года носить его имя.

— Мы обратились к руководству региона и 
мэрии Владикавказа с предложением, чтобы в 
родовом доме Вахтангова создать театральный 
центр и музей (его, между прочим, до сих пор нет 
в городе), — говорит директор Вахтанговского 
Кирилл Крок. — Для этого что нужно? Расселить 
семьи, которые до сих пор здесь проживают, 
не знаю, сколько их. А все остальное — рекон-
струкцию, наполнение содержанием — сделаем 
мы. Все расходы театр, разумеется, возьмет на 
себя.

Идея, безусловно, хороша, и у Вахтангов-
ского как финансово успешного театра средств 
хватит, но насколько это по силам для город-
ских властей? Сколько сегодня семей живет в 
двухэтажном домике из светло-желтого кирпича, 
что на углу улиц Армянской и Баева? Каково его 
физическое состояние? Отправляюсь с инспек-
цией: маленький тесный дворик некогда богатого 
дома табачного фабриканта пребывает совсем в 
неприглядном виде — асфальт весь в колдобинах 
и дырах, стены обшарпаны, лестницы на второй 
этаж кривые. Женщина вышла во двор и ворчит: 
«Уж сколько раз мы обращались к властям, от-
вет один — денег нет, делайте все за свой счет. 
А не у всех есть деньги». И это чистая правда 

— например, зарплата ведущего (!!!) артиста в 
Русской драме — всего 14 тысяч с копейками, а у 
кого-то вообще 5–7 тысяч. Какой, на фиг, «за свой 
счет» — тут людям прокормиться бы!

Как мне удалось выяснить, в доме Вахтангова 
(мемориальная доска подтверждает, что он «дея-
тель советского искусства») на сегодняшний день 
проживает всего 8 семей. Еще есть арендатор 
— кафе. Первое название общепитовской точки 
вообще было арабским, но владельца 
устыдили именем Вахтангова и посо-
ветовали назваться «Турандот».

— А вы согласились бы 
уехать из дома при условии, 
если вам дадут отдельную 
квартиру? — спрашиваю у 
нескольких жильцов. Ответ 
однозначный: «Конечно, 
если не на окраину из цен-
тра переселят. Мечтаем». 
Вот Александра Федоров-
на здесь живет 61 год, она 
показывает мне квартиру 
— две большие комнаты, а 
перед ними небольшая гале-
рейка с кухней и санузлом.

— Господские покои были на 
втором этаже, — поясняет она, — а 
здесь табачный магазин находился, кон-
тора дела вела. Мы-то своими силами ремонт 
делаем, вот отопление провели — теперь тепло, 
а в других...

В других — и пол провалился, и трещины 
пошли. Стыдно как-то перед человеком, который 
пользу принес Отечеству и потомкам.

Новый мэр Владикавказа Сергей Дзантиев 
сказал, что всецело «за», но в городском бюджете 
они не смогут найти денег на расселение. Какой 
может быть выход? Передать дом Вахтангова 
в федеральную собственность. Вахтанговский 
центр городу, безусловно, нужен: это стало ясно 
уже с первых спектаклей москвичей. Открылись 
гастроли «Дядей Ваней» — 159-й раз уникальный 
состав актеров в уникальной и даже исторической 
в судьбе самого театра постановки вышел на 
сцену Национальной драмы.

— Знаешь, вроде давно его играем, но в нем 
есть что-то такое, отчего не устаешь, — говорит 
мне дядя Ваня, то есть Сергей Маковецкий. — Не 
с каждым спектаклем такое бывает.

Играют легко, элегантно, с тонкой чеховской 
интонацией. Его и других артистов поклонники 
ловят перед спектаклем и особенно после. Фото, 
автографы и селфи, которое, скажем, Маковецкий 
терпеть не может. Но терпит. Владикавказ не из-
балован столичными большими артистами: здесь 
в основном эстрадники. А ведь город театраль-
ный хотя бы с точки зрения цифр: на 350 тысяч 
жителей — шесть театров. 

— Что и говорить, принимают нас хорошо, 
— рассказывает Сергей. — Но у меня страшное 
впечатление было от Беслана, куда мы сразу 
заехали из аэропорта. Вот дышать там не можешь, 
понимаешь?..

Беслан — это горе, это ад республики и всей 

страны на многие годы. 
Когда туда попадаешь, 
получаешь нокаут от 

звенящей тишины над 
мемориалом с гранитны-

ми плитами и стройным ря-
дом детских могилок. А когда 

вступаешь в спортивный зал с 
пустыми окнами и дырами в полу, 

понимаешь, что слова и вся информа-
ция, известная на сегодняшний день, — пу-

стой звук для сердца. Их счастливые лица смотрят 
на тебя в упор со стен: вот вся семья в одночасье 
исчезла — мать-учительница и четверо ее детей. 
Они улыбаются — снимались-то до...

Трагедия одиннадцатилетней давности не 
имеет и никогда не будет иметь срока давности, 
она обрастает подробностями, от которых стано-
вится жутко. Когда следователи смотрели записи 
(их делали террористы), они, сильные, опытные 
мужики, больше десяти минут не выдерживали, 
выскакивали из комнаты. Как старшеклассниц 
насиловали и тут же убивали, как малышей швы-
ряли в кипяток, снимая на камеры... Вот как после 
этого жить? А играть?.. Живут, хотя глаза у многих 
как выжженные.

Параллельно с «Дядей Ваней» на сцене Рус-
ской драмы, где в 1912 году попробовал свои 
силы юный Вахтангов и больше года проработал 
Михаил Булгаков, вахтанговцы показали два дру-
гих спектакля — «Ревнивая к себе самой» (реж. 
Александр Коручеков) и «Медея» (реж. Цетриняк). 
Потом подъехала «Анна Каренина» — большой 
драмбалет Анжелики Холиной с молодой труппой 
и Евгением Князевым в роли Каренина. Он говорит 
мне: «В Щукинском у нас обучалась осетинская 
студия и считалась едва ли не самой сильной. 
Талантливая нация». Книжная программа — Люд-
мила Максакова и работники театрального музея 
презентуют свои новые книги: актриса — о семье, 
времени, театре. Наконец, приезжает Владимир 
Этуш (были опасения, что по состоянию здоровья 
не сможет), чтобы выйти в главной роли спектакля 
«Дядюшкин сон». А закроют гастроли Василий 
Лановой с Евгением Князевым, сыграв свой хит 
«Посвящение Еве».

Марина РАЙКИНА.

Дом Вахтангова. Двор.

«ДЯДЯ ВАНЯ» 
МЕЖДУ 
СЛАВОЙ 
И СКОРБЬЮ

Вахтанговский 

театр дает 
гастроли 

в Северной 

Осетии и борется 

за собственный 
дом
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Напомним, ограбление в доме Волочко-
вой  было совершено в ночь с 28 на 29 апреля 
2013 года. Но, согласно документам, Деми-
триева в это время и в России-то не было! 
Рассказывает жена обвиняемого Анна:

— 25 апреля мы с мужем и его 16-лет-
ний брат на «Тойоте-Ярис» уже мчались к 
границе. Выехали  мы из Москвы, с Алту-
фьевского шоссе, где снимали квартиру. Я 
в то время работала продавцом, Константин 
занимался частным извозом.  Вообще мы 
оба из Молдавии, но из разных городов. 
Познакомились в кафе и жили вместе около 
года. У меня уже была дочка от первого брака 
— скоро ей шесть лет исполнится. 

 26 апреля Анна и Константин пересекли 

границу с Молдавией. Об этом свидетель-
ствует отметка на пограничном паспортном 
контроле. Все последующие дни они были 
вместе. Более того, есть телесюжет: на Пас-
ху Демитриев давал интервью местному 
телеканалу о том, как ухаживает за могилой. 
6 мая произошло радостное событие: Анна 
узнала, что беременна  (сыну сейчас год и 
восемь месяцев). 25 мая молодые люди за-
регистрировали брак. И лишь 30 мая выеха-
ли обратно в Москву через Белоруссию.  

 В апреле 2014 года молдаване перее-
хали в Тверскую область, завели хозяйство.  
А совсем недавно к ним явились участковый 
и несколько полицейских из Москвы и за-
брали Демитриева. Задержали сначала и 

его брата, но позже отпустили, так как на 
него не хватило улик.

— У Константина изъяли часы, кулончик 
и серебряное кольцо.  Также забрали все мое 
золото, цепочку, браслет и кольца, цепочку 
с крестиком с шейки сына. Даже грязную 
шубу, которая лет сто валялась в доме. А по-
том следователь УВД СВАО сказал нам, что 
Волочкова опознала мои украшения. Но это 
же смешно. У меня они такие дешевенькие, 
я их покупала сама 8–9 лет назад. Неужели 
звезда такое носит?..

Еще один из важных пунктов обвине-
ния — Константина опознала домработница 
Волочковой Зоя Пасечник. Но и здесь, как 
считает Анна, есть противоречия:

— Фоторобот, размещенный в но-
востях, совершенно не похож на моего 
мужа. Костя светлый, у него рост 165 см, а 
в сообщениях полиции говорятся совсем 
другие приметы…

Адвокат Демитриева Павел Саляхов 
заявил, что будет обжаловать арест. Впро-
чем, едва ли у защиты есть шансы на успех. 
Видимо, суд склонен считать, что грабитель 
подделал печать пунктов погранконтроля 
на российско-украинской и украинско-
молдавской границе. Или же что Демитриев 
тайными тропами вернулся в Москву спустя 
сутки после приезда в Молдавию. А против 
такой логики и правда не попрешь.

ИЗ ИНТЕРВЬЮ ВОЛОЧКОВОЙ «МК»:
— Я слышала, что у задержанного 

уже появился какой-то адвокат, «темная 
лошадка», который сделает все, чтобы его 
«отмазали». В этом плане система меня 
поражает. Хотелось бы, чтобы какой-нибудь 
мужчина подошел к нему и сильно двинул 
в морду, но тогда у него будет проблем с 
законом выше крыши.

Юлия АФАНАСЬЕВА.

Пишу вам потому, что 
это письмо — моя по-
следняя надежда!

В декабре 2008 года в моей 
семье было празднично и 
по-семейному уютно и тепло. 
Но за два дня до Нового года 
случилось непоправимое (как 
я думал тогда) горе — жена перестала чув-
ствовать половину тела … и она долгое время 
находилась в реанимации. Кровоизлияние в 
мозг — вот последний вердикт! 

По сей день мы все еще боремся с этой 
бедой, но все попытки  ни к чему не приводят. 
Результаты минимальны.

Слышал от своих соседей о программе 
«Защита мозга», которую их родственники 
доставали  в Москве, но номер телефона они 
так и не нашли.

Прошу вас! Если вам что-нибудь известно 
об этой программе, сообщите, пожалуйста, как 
и где  можно получить информацию о ней.

С уважением, Зорин П.Я.,
Белгородская обл.

ОСТАНОВИТЬ РАЗРУШЕНИЕ МОЗГА ВОЗМОЖНО!

Получить полную информацию 
о программе «ЗАЩИТА МОЗГА»
можно ежедневно с 9:00 до 
21:00 в Москве по телефону:

8 (495) 500-03-16

Реклама. 16+Патент №  2124371

✉

На днях в гости в редакцию «МК» заглянул 
двукратный чемпион мира по хоккею, 

серебряный призер Олимпиады в 
Нагано Алексей Морозов, который этим 

летом стал управляющим директором 
Молодежной хоккейной лиги (МХЛ).  

О новой должности, ближайших планах, 
желании вернуться на лед и секрете 

своего игрового номера — в нашем 
эксклюзивном интервью.

— Расскажите, почему согласились занять 
должность управляющего директора МХЛ?

— В мае мне поступило это предложение. Уточ-
нил несколько интересующих меня нюансов, и мы 
пришли к мнению, что это интересно всем сторонам. 
Выстраивается определенная вертикаль развития 
хоккея, где МХЛ играет одну из важнейших ролей 
в подготовке нашего резерва для национальных 
команд и клубов КХЛ.

— Какие основные задачи?
— Обеспечить хорошее проведение чемпио-

ната, чтобы это было интересно. Надеемся, что в 
этом году конкуренция подрастет. Ведь именно в 
борьбе всегда повышаются и мастерство, и про-
фессионализм, и характер.

— В этом году в первенстве МХЛ будет при-
нимать участие и юношеская сборная России 
(до 18 лет). Как вам это нововведение?

— Были определенные сложности с интегра-
цией этой команды в чемпионат, но это экспери-
мент, и в других странах такое уже делали. Виталий 
Прохоров разработал свою систему, подстроил 
под наш, российский менталитет. Надеемся, что 
это принесет пользу. Как ребятам, так и стране. 
Это хорошая подготовка к юниорскому чемпионату 
мира, который пройдет весной. Именно тогда и 
будем ждать от хоккеистов результата. Ради этого 
сделали для них некоторые уступки: будут три паузы, 
связанные с международными турнирами, во время 
которых они смогут готовиться к соревнованиям. 
В календаре предусмотрен перерыв. И даже если 
команда U18 попадет в плей-офф МХЛ, но не сможет 
там участвовать из-за того, что основной состав 
будет задействован на мировом первенстве, то в 
плей-офф будет выступать второй состав. 

— А как команды относятся к тому, что из 
их состава выдергивают основных игроков и 
отправляют в сборную?

— Одна из наших задач — воспитывать и го-
товить игроков для сборной страны. Поэтому мы 
делаем максимально возможное с нашей стороны. 
И календарь составляется под национальную ко-
манду: запрашивали у Федерации хоккея России 
(ФХР) план подготовки сборных, чтобы составить 
расписание таким образом, чтобы на это время не 
накладывались игры чемпионата. 

— Какие основные нововведения в пред-
стоящем сезоне?

— Мы уменьшили количество игр, чтобы ре-
бята могли больше тренироваться и у клубов было 
меньше разъездов, а соответственно, и затрат. 
Предстоящей весной разыграем Суперкубок МХЛ 
между победителями Кубка Харламова и Кубка ре-
гионов. Этот матч будет финальной точкой сезона, 
а заодно мы сможем наглядно сравнить уровень 
игроков чемпионата и первенства МХЛ. 

— Вы общаетесь с руководством клубов, и 
наверняка у них много просьб, предложений. 
Есть какая-то тенденция, о чем говорят все?

— Все по-разному, но в основном касается 
возрастного ограничения. Кто-то говорит, что его 
надо увеличить, чтобы хоккеисты оставались играть 
в МХЛ, так как они не совсем готовы для выступлений 
за взрослую команду и им некуда идти, а некото-
рые наоборот. Там, где выстроена четкая система 
МХЛ–ВХЛ–КХЛ, — вопросов по верхнему потолку 
возраста не возникает. 

— Не сложно ли командам начинать сезон с 
Кубка мира, а потом перестроиться под МХЛ?

— Наоборот. Все команды готовятся к сезону, 
проводят турниры, и игровая практика, а тем более с 
достойными соперниками, ребятам только на пользу. 
Тренеры смогли посмотреть, кто как готов, как выгля-
дят сочетания, что нужно еще скорректировать.

— Сейчас вы занимаете руководящую долж-
ность, а тренером не хотели стать?

— Нет, даже никогда желания такого не было!
— Почему?
— Когда я был игроком, то не видел семью, а у 

тренера работы еще больше. Мы потренировались 
и ушли, а ему надо составить план тренировки, 
проанализировать, подготовиться к следующему 
матчу и так далее. 

— А где будете адреналин брать?

— Адреналин я сейчас в детях беру. (Смеется.) 
Наслаждаюсь пребыванием в семье. 

— Себя как игрока уже задушили, легко 
далось решение о завершении карьеры?

— Задушил. В том году я понял, что наелся, и 
тут же принял решение закончить. Когда нет огром-
ного желания и стремления, зачем обманывать 
хоккей? Поэтому получилось достаточно легко, хоть 
от многих клубов КХЛ и поступали предложения 
продолжить карьеру. Сейчас я даже катаюсь мало. 
Но не исключаю, что когда-нибудь я буду жалеть 
о том, что рано закончил. Сейчас же я считаю, что 
сделал это вовремя.

— Запомнится ли момент перед матчем 
Россия—Швеция, когда делали круг почета?

— Приятно было. И ребят увидеть, и наших 
болельщиков. Круг почета... Чуть не разбился, но 
хорошо, что партнеры поддержали! Эмоции, конеч-
но, зашкаливали, но они были только радостные. 
Хорошо, что руководство сборной России так от-
благодарило за то, что мы с ребятами делали на 
протяжении многих лет. 

— Недавно еще и ваш прощальный матч 
состоялся, с командой Ильи Ковальчука.

— Да, это был благотворительный матч, вы-
рученные деньги мы отправили в два детских 
дома. Провели хорошую, красочную игру. Были 
полные трибуны во дворце, и приехали многие 
ребята. 

— Результат был важен?
— Хотел отметиться перед болельщиками. 

Получилось. (Улыбается.)
— Когда заканчивали карьеру игрока, уже 

были определенные планы, где продолжите 
работу?

— Ничего не было. Я только думал, что если 
появятся какие-то предложения, то обязательно 
их рассмотрю. Мне интересно было продолжить 
работу в хоккее. 

— Ваш сын занимается хоккеем?
— Да, он год занимался в школе Ильи Коваль-

чука, а теперь в «Крыльях Советов». 
— Следите за его успехами, часто удается 

посещать тренировки?
— В том году у меня было много времени, 

был на каждой тренировке. В этом посмотрим, 
как получится. Но буду стараться посещать его 
занятия.

— Хотите, чтобы он стал профессиональ-
ным хоккеистом?

— Если он сам захочет. Пока что ему очень 
нравится, он постоянно думает о тренировках и 
даже дома играет в хоккей. 

— На какой позиции играет?

— Когда был младше, хотел быть вратарем, 
но сейчас на позиции нападающего. 

— Как-то советуете ему, подсказываете?
— Бывает, говорю ему что-то. Потому что ино-

гда видно, что на тренировках может начать ленить-
ся, что-то не сделать или неправильно услышать 
тренера, поэтому повышаю его концентрацию.

— Глядя на него, себя вспоминаете?
— У нас все-таки другое время было!
— А вы всегда на тренировках были пре-

дельно сконцентрированы и выполняли уста-
новки тренера или же иногда отвлекались?

— Меня отец начинал тренировать, и если я 
его где-то не слушал, то мне мгновенно прилетало. 
(Смеется.) И дома, и на тренировках. 

— Раскроете секрет: откуда у вас появился 
ваш игровой номер?

— В «Крыльях» мне дали 24-й номер, мне он 
понравился. На тот момент это было даже неважно, 
лишь бы выйти за команду мастеров. А когда уехал 
в НХЛ, мне на драфте дали майку с 95-м номером 
— годом, когда это было. Потом мне предоставили 
выбор, под каким номером я хочу играть, три ва-
рианта. Я сказал 24-й, 22-й — под которым я играл 
в юниорском хоккее, и 95-й. Приехал в команду, а 
мне сказали, что первые два номера уже заняты. 
И так мне достался 95-й.

— Наверное, мы можем угадать, под каким 
номером играет сын?..

— Все верно: сейчас под 95-м!
Алексей САФОНОВ,  

Владимир ГЕРАСИМОВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 09.09.2015): 1 USD — 
68,7932; 1 EURO — 76,9246. По курсу ММВБ 
(на 08.09.2015): 1 USD: спрос — 67,80; пред-
ложение — 68,79. 1 EURO: спрос — 75,77; пред-
ложение — 77,10.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Грант Хью (1960), актер 
Румянцева Надежда (1930–2008), актриса 
Трубецкой Сергей (1790–1860), декабрист

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня в Москве и Подмосковье облачно с 
прояснениями. Ночью местами небольшой 
дождь, температура в Москве 7...9°, по обла-
сти 4...9°. Днем временами дождь, температу-
ра в Москве 12...14°, по области 11...16°. Ветер 
северо-западный, северный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 5.49, заход Солнца — 
19.04, долгота дня — 13.15.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается продолжение 
магнитной бури.

ДАТСКИй УгОЛОК
Всемирный день красоты.
1990 г. — около железнодорожной станции 
Семхоз убит протоиерей Александр Мень.

707-29-98  
FAX 781-47-03

СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ

c 1-й стр.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане,  Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, 
Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Муж моей сестры Инны Михаил — мой бывший одноклассник. 

В школе и в институте был заводилой компании — клубы, девочки и 

т.д. Спиртное лилось рекой еж
едневно. Через три года я увидела 

его 

в магазине — запах перегара, м
утный взгляд, трясущиеся руки.

Спустя два года Инна привела Михаила знакомиться с роди-

телями и заявила, что выходит замуж. Я была в шоке и после его 

ухода высказала ей все. Удивлению Инны не было предела: «Что ты 

говоришь, сестренка? Я не видела и рюмки в его руках…»

Прошло восемь лет, у них двое дет
ей, у Михаила свой бизне

с. 

А вот моя жизнь пошла под откос. Муж потерял работу, начал пить.

На мой вопрос: «Как ты справился с алког
олем?» Михаил, смеясь, отвечал, что бросил 

сам. Когда я описала ему обстановку в своей сем
ье, он мне рассказал, что несколько лет назад 

отец привез ему антиалкогольную программу АПП, после этой программы он получил резуль
-

тат — полное безразличи
е к рюмке!

Отца Михаила нет в живых, а я вот который месяц ищу, где можно приобрести эту 

антиалкогольную программу. Помогите найти! Евгения, г. Москва
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Получить полную информацию об антиалкогольной программе АПП вы можете 

по телефону в Москве: 8-495-645-01-03 ежедневно с 9:00 до 20:00
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ОН ДУМАЛ НЕ О СЕКУНДАХ,  

А О СУДЬБАХ
9 сентября известный 
спортивный журналист Михаил 
Проровнер отметил бы день 
рождения
Михаил Гдальевич Проровнер — блестящий спортивный журналист. 
Есть люди, устремленные в будущее. И им не все равно, что проис-
ходит в настоящем. Еще они помнят прошлое. А самое главное — ви-
дят людей. Не скользят взглядом, а чувствуют. И сопереживают, и 
не стесняются задавать вопросы. 

Таким и запомнился Михаил Проровнер. Блестящий профессионал. Хороший 
человек. Остроумный и неравнодушный. 

Михаил Проровнер увлекался, заражал, умел радоваться и сопереживать. 
Когда-то был тренером баскетболистов «Динамо» (Москва), судьей всесоюзной 
категории. А в результате занимался спортивной журналистикой более 50 лет, 
был удостоен звания заслуженного работника физической культуры РФ. Работал 
в газетах «Комсомольская правда», «Советский патриот», журнале «Вратарь», 
неоднократно освещал Олимпийские игры и чемпионаты мира по разным видам 
спорта, исполнял обязанности пресс-атташе Федерации фехтования России. 
Последние годы жизни был обозревателем «Парламентской газеты». 

Как-то коллеги вспоминали эпизод. Это было в 1967 году — шла IV летняя 
Спартакиада народов СССР. Старт марафонскому бегу в «Лужниках» был дан в 
перерыве между футбольными таймами. В положенное время стали известны при-
зеры, судьи ждали последнего участника — бегуна из Сибири. Ему было трудно, 
организаторы предлагали участнику подъехать на машине сопровождения, а он 
отказывался: «Не для себя бегу — для ребят из цеха». 

Добежал. А на финише его терпеливо ожидал единственный корреспондент 
— Михаил Проровнер. 

Увидеть большое в малом дано не каждому. Рассказать о судьбе человека, 
не принесшего секунды или метры, отмеченные наградой, но преодолевшего 
себя, дано единицам. 

Михаил Проровнер был, как сейчас бы сказали, штучным журналистом. Для 
таких не существует конвейера.

Отдел спорта «МК».

КУРЬЕЗ ДНЯ

— Не стал бы акцентировать внима-
ние на моих заслугах, просто скажу так: 
ФСБР пришлось вмешаться в ситуацию, 
мы прекратили исполнение другого гимна, 
в срочном порядке нашли действующий 
гимн и настояли на том, чтобы организа-
торы исполнили его полностью. Все это 
время Роман Власов стоял на пьедестале 
— так что плюсы в этой ситуации тоже есть, 
постоял побольше на верхней ступеньке. 
(Смеется.)

Конечно, уверен, провокации тут не 
было. Это просто серьезный недочет ор-
ганизаторов. Но мы уже получили от них 
официальные извинения, в свою очередь, 
передав им официальную версию нашего 
гимна. Считаю, что инцидент исчерпан. 

Приятно, что сам Рома потом сказал, что 
ради этих минут на пьедестале, ради 
гимна и флага он и пахал круглый год, — 
подытожил Брюсов в беседе с «МК».

Напомним, олимпийский чемпион 
Лондона-2012 Роман Власов завоевал зо-
лотую медаль ЧМ в Лас-Вегасе в весовой 
категории до 75 кг, одолев в финальной 
схватке датчанина Марка Мадсена. По-
мимо Власова награды уже завоевали 
еще два российских спортсмена: Артем 
Сурков и Ислам Магомедов взяли бронзо-
вые медали мирового первенства. Все они 
попутно получили олимпийские путевки 
в Рио-де-Жанейро-2016. 

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
Алексей САФОНОВ.

Инцидент произошел на проходящем в эти дни в 
Лас-Вегасе чемпионате мира по борьбе. Роману 
Власову, завоевавшему золотую медаль первен-
ства, довелось простоять на пьедестале почета 
лишние три минуты, а виной тому стала ошибка ор-
ганизаторов, которые на награждение спортсмена 
поставили прежний российский гимн композитора 
Глинки. Ситуацию специально для «МК» прокоммен-
тировал из США первый вице-президент Федерации 
спортивной борьбы России (ФСБР) Георгий Брюсов, 
который и забил первым тревогу:

« ЗАТО ВЛАСОВА 
НАГРАЖДАЛИ 
ДОЛЬШЕ!»

Первый вице-президент ФСБР Георгий Брюсов 
прокомментировал «МК» историю с перепутанным 
гимном

Алексей Морозов:
« Сын тоже выбрал 
95-и номер» 2-кратный чемпион 

мира по хоккею  
и новый 
управляющий 
директор МХЛ 
ответил на вопросы 
«МК»

Жена мужу:
— Ты чем это там 
у же час буль-
каешь? Тебе же 
доктор разрешил 
только по одной 
рюмке за день!
Муж:
— Так я по рюмке! 
Эта — за 9 ноября 
2008 года!..

Занимательная 
математика. Если 
муравей поднима-
ет в 10 раз больше 
своего веса, то 50 
граммов муравьев 
можно послать за 
бутылкой пива.

Греческий са-
лат, простояв-
ший три дня в 
холодильнике, не 

портится, а стано-
вится античным...

— Пацаны, спасайте! 
Срочно нужны день-
ги на пластическую 
операцию!
— Сема, ну мы же 
тебе говорили, не 
торопись жениться, 
присмотрись! 

Блондинка: 
— Я вчера кошку сте-
рилизовала. Она так 
жалобно мяукала!
— Да ладно тебе! 
Зато теперь она 
будет добрая и 
ласковая.
— Конечно, будет! В 
банке тесно, из еды 
одни помидоры, и 
до зимы еще три 
месяца!!!
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

НОВОСТЬ ДНЯ
Илюмжинов будет баллотироваться  
в ФИФА?

Ряд деятелей шахматной общественности 
обратились к президенту ФИДЕ (Международ-
ной федерации шахмат) Кирсану Илюмжинову 
с предложением выдвинуть свою кандидатуру 
на пост президента ФИФА (Международной 
федерации футбола). По информации «МК», 
сам он пока не принял решение.
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ВОЛОЧКОВУ ОгРАБИЛИ 
мЕТОДОм ТЕЛЕпОРТАЦИИ?

МОЛИТВЕННЫЙ КОВРИК 
БУДЕТ САМ СЧИТАТЬ 

ПОКЛОНЫ
Считать количество поклонов во время совер-

шения намаза за мусульман станет специальный 
электронный коврик. Молодой изобретатель из 
Махачкалы снабдил его сенсорным датчиком 
и экраном для удобства проведения религи-
озных обрядов.

Как стало известно «МК», молитвенное ноу-хау 
создал Эльдар Клычев. Как верующий мусуль-
манин он ежедневно совершал по пять молитв 
— намазов; они, в свою очередь, состоят из не-
скольких циклов (ракьятов) и многочисленных 
поклонов, число которых строго регламентиро-
вано и меняется в зависимости от времени мо-
литвы. Как-то раз во время очередного намаза 
Клычев сбился со счета поклонов — и решил 
призвать на помощь мусульман современ-
ные технологии. Он разработал специальный 

электронный коврик без кнопок, снабженный 
сенсорным датчиком и электронным диспле-
ем, на котором отображается число поклонов. 
Устройство включается автоматически двойным 
прикосновением руки, после чего активизи-
руется его электронная начинка. На каждое 
соприкосновение лба молящегося с ковриком 
реагирует датчик, выводя число поклонов на 
дисплей. При этом у поклонов, совершаемых 
во время намаза, помимо их количества есть 
и еще одна важная особенность — ритм. Если 
молящийся сбивается с него, «умный» коврик 
моментально сообщит об этом «возмущен-
ной» вибрацией. Через несколько минут по-
сле окончания молитвы религиозное ноу-хау 
автоматически отключается, чтобы не сажать 
батарейку. По словам Эльдара Клычева, ему уже 
удалось получить одобрение на использование 
коврика во время молитв от имамов в Дагестане 
и Саудовской Аравии.

ПРАВИЛЬНЫЕ ПЧЕЛЫ 
ДОЛЖНЫ БУДУТ ОБЛЕТАТЬ 

ВОЕННЫХ ЗА 5 КМ
Держать пчел подальше от кондитерских фа-

брик и обносить пасеки двухметровым забором 
могут обязать пчеловодов в скором времени. 
За разработку соответствующих ветеринарных 
правил по содержанию пчел взялся Минсель-
хоз.

Как стало известно «МК», по проекту правил 
селить жужжащих тружениц можно будет не 
ближе 500 метров от автомобильных дорог. Ну 
а расстояние от пасеки до ближайшего пред-
приятия по производству сладостей, химзавода 
или военного полигона должно составлять не 
менее пяти километров. Кроме того, пчеловод 
не сможет поставить ульи вплотную к забору 
соседа. Между пчелиным кварталом и грани-
цей соседнего участка придется обустроить 
двухметровую живую изгородь из плотного 
кустарника или возвести длинное строение. 
Количество пчелиных семей на пасеке огра-
ничивать не планируется, однако пополнять 
«общежития» можно будет только здоровыми 
особями. А чтобы пчелы питались правильным 
нектаром, опрыскивать растения вокруг пасеки 
любыми агрохимикатами запретят. Более того, 
дезинфицировать ульи можно будет только 
экологически чистым паром.

мНЕНИЕ ЭКСпЕРТА
Комментирует пчеловод Сергей ПОПРАВКО: 

«Нам ветеринарные правила очень нужны. При-
чем любые, пусть даже наспех принятые, не 
особо грамотно составленные. Сейчас ведь 
никаких правил нет, а значит, наши пчелово-
ды с отечественным медом не могут выйти на 
международные рынки. При этом страна просто 
переполнена медом, на Западе нашей продук-
цией интересуются. Но не покупают, потому что 
системы контроля за пчеловодством нет».

 

МНОГОДЕТНЫХ 
НАВСЕГДА ОТЛУЧИЛИ  

ОТ ПЛАТНЫХ ПАРКОВОК
Оформлять заранее разрешения на бес-

платную парковку смогут многодетные семьи 
и инвалиды в Москве. Сейчас они могут делать 
это лишь по окончании срока действия прежних 
парковочных разрешений.

Как рассказали «МК» в столичном ГКУ «Адми-
нистратор московского парковочного простран-
ства» (АМПП), сегодня разрешение многодетной 
семьи дает право на бесплатную парковку в 
пределах всей зоны платных городских пар-
ковок ежедневно, круглосуточно, в течение 
одного года. Парковочное разрешение инва-
лида действует до первого числа месяца, сле-
дующего за месяцем, до которого установлена 
инвалидность. До недавнего времени оба этих 
парковочных разрешения можно было продлить 
лишь после окончания действия предыдущих 
парковочных разрешений. При этом оформ-
ление первого занимает 6 рабочих дней, вто-
рого — 10. В это время многодетным семьям и 
инвалидам раньше приходилось пользоваться 
платной парковкой. Однако с 18 сентября ны-
нешнего года вступает в силу новый порядок 
оформления льготных парковочных разрешений 
для этих категорий граждан, согласно которым 
подавать документы на продление своих дей-
ствующих документов на бесплатную парковку 
они смогут за два месяца до окончания срока 
их действия. Таким образом, без бесплатной 
парковки столичным многодетным семьям и 
инвалидам не придется оставаться ни на 6, ни 
на 10 дней, как это было раньше.
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Константин и его жена. 
На шее у Анны кулон, который 

«опознала» Волочкова.


